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Édito

Nos communes :
Acquigny, Ailly, Alizay, Amfreville-sous-les-Monts, Amfreville-sur-Iton, 
Andé, Autheuil-Authouillet, Cailly-sur-Eure, Champenard, Clef Vallée 
d’Eure, Connelles, Courcelles-sur-Seine, Crasville, Criquebeuf-sur-Seine, 
Fontaine-Bellenger, Gaillon, Herqueville, Heudebouville, Heudreville-sur-
Eure, Igoville, Incarville, La Harengère, La Haye-le-Comte, La Haye-Malherbe, 
La Saussaye, La Vacherie, Le Bec-Thomas, Le Manoir, Le Mesnil-Jourdain, 
Léry, Les Damps, Les Trois-Lacs, Le Val d’Hazey, Le Vaudreuil, Louviers, 
Mandeville, Martot, Pinterville, Pîtres, Pont-de-l’Arche, Porte-de-Seine, Poses, 
Quatremare, Saint-Aubin-sur-Gaillon, Saint-Cyr-la-Campagne, Saint-
Didier-des-Bois, Saint-Étienne-du-Vauvray, Saint-Étienne-sous-Bailleul, 
Saint-Germain-de-Pasquier, Saint-Julien-de-la-Liègue, Saint-Pierre-de-
Bailleul, Saint-Pierre-du-Vauvray, Saint-Pierre-la-Garenne, Surtauville, 
Surville, Terres-de-Bord, Val-de-Reuil, Villers-sur-le-Roule, Vironvay, Vraiville.

Nous entrons dans l’hiver et pourtant un vent de renouveau 
souffl e sur l’Agglo. La venue de la ministre de la Culture Rima 
Abdul-Malak et de Stéphane Bern au Bailliage de Pont-de-
l’Arche nous conforte dans notre politique de valorisation du 

patrimoine et de l’artisanat d’art que nous mettons en œuvre dans cette 
cité médiévale, au Carré St-Cyr ou au château de Gaillon. Les immeubles du 
quartier des Acacias ne sont déconstruits que pour ériger de nouveaux bâtiments 
plus en phase avec les besoins des habitants. Le complexe aquatique Aquaval, à 
Gaillon, a retrouvé une nouvelle jeunesse grâce à la rénovation de ses bassins. L’Agglo, 
avec l’aide fi nancière de ses partenaires, construit de nouveaux équipements pour 
les enfants : un pôle enfance à Pont-de-l’Arche et un accueil loisirs fl ambant neuf à 
Courcelles-sur-Seine. Au Moulin d’Andé, la nouvelle équipe qui a repris le fl ambeau de 
Suzanne Lipinska veut restaurer le site, l’ouvrir à de nouveaux publics et asseoir ce lieu 
exceptionnel dans son époque tout en perpétuant la mémoire de celle qui a voué sa 
vie aux arts. Enfi n, les entreprises, par leurs investissements, leur création d’emplois 
et leurs projets, entretiennent le dynamisme économique du territoire Seine-Eure.  À

travers les pages de ce numéro, il semble qu’il n’y ait pas d’hiver dans la politique 
de l’Agglo ! Nous sommes tout de même à quelques semaines de Noël. Je profi te de 

cet espace pour vous adresser à toutes et tous de très belles fêtes de fi n d’année.

Bernard Leroy, 
Président de l’Agglomération Seine-Eure
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Le Bailliage accueille Bern
Le Bailliage de Pont-de-l’Arche a été choisi par 
la ministre de la  Culture Rima Abdul-Malak et 
Stéphane Bern, lundi 4 septembre, pour lancer 
le Loto du Patrimoine. En compagnie de Bernard 
Leroy, président de l’Agglo Seine-Eure, et  de 
Richard Jacquet, maire de Pont-de-l’Arche, ils ont 
dévoilé la liste des 100 sites départementaux qui 
seront aidés dans  leurs travaux de restauration. 
Leur venue est un bel hommage pour le bailliage, 
bâtiment du XVIIe siècle, qui a eu des fonctions 
de justice, de prison, mais aussi de mairie. Les 
graffi tis creusés dans ses pierres, les geôles, 
les lourdes portes, les murs épais en font un 
exemple rare du patrimoine carcéral. En cours de 
restauration par l’Agglo, il connaîtra une nouvelle 
vocation autour du jeu et d’un escape game. Le 
thème : S’évader au bailliage de Pont-de-l’Arche !

l'insta

Une nouvelle jeunesse 
pour Marcel Pagnol
Construit en 1995, le centre 
culturel Marcel-Pagnol, au Val 
d’Hazey, méritait une cure de 
jeunesse. La première pierre, 
posée samedi 30 septembre, a 
marqué les débuts de travaux de 
réhabilitation-extension (800 m2). 
Isolation thermique par l’extérieur, 
rénovation de la billetterie-accueil, 
aménagement d’un salon VIP, 
création d’une salle de séminaire et 
de répétition de 300 m2, réfection 
des bureaux sont au programme. 
L’Agglo participe fi nancièrement, 
tout comme le Département, 
la Région,  l'État et l’Europe.

Le

Deux bretelles 
pour une autoroute
Les travaux d’aménagement du demi-
échangeur de l’A13 à Heudebouville se 
poursuivent. Ils ont pour but de créer 
2 bretelles à péage depuis et vers Rouen. 
 Commencé en février 2022, le chantier a déjà 
bien avancé. Dans les prochains mois, la 
Sanef procédera à la pose des équipements 
de sécurité, aux aménagements paysagers, 
à l’étanchéité des bassins d’assainissement, 
à la pose d’enrobés sur les bretelles et la 
couche de roulement. Cette phase peut 
amener la Sanef à fermer un tronçon de 
l’autoroute dans le périmètre du chantier et 
à mettre en place des déviations. Le nouvel 
échangeur doit être livré en juin 2024.

Le
pratique
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Ruban du 
patrimoine
n.m composés
1 – Concours organisé par la 
Fondation du patrimoine, la 
 Fédération française du bâtiment, 
l’association des maires de France, 
la Caisse  d'Épargne et le groupement 
des Monuments historiques.

2 – Récompense une 
rénovation exemplaire.

3 – Distingue l’Agglo et la commune 
d’Acquigny pour la rénovation du 
pont métallique d’Acquigny. Situé 
près du lac, cet ancien pont SNCF, 
d’un intérêt patrimonial, ouvre un 
accès vers Heudreville-sur-Eure et 
prolonge la balade à vélo ou à pied.

4 – Prix remis le 21 novembre 2023 !

motLe

Balades à 
travers Louviers
La Société  d'Études Diverses 
vient de publier un nouvel 
ouvrage : « Découvrir Louviers ». 
 À partir de 8 circuits partant du 
centre-ville, ce livre-guide fait 
découvrir Louviers à travers 
son patrimoine et son histoire. 
De nombreuses illustrations, 
souvent inédites, occupent 
chaque page. Utile, rigoureux 
et attrayant, « Découvrir 
Louviers » est vendu 16 € à la 
librairie Quai des Mots (rue du 
Matrey), à la presse de la Halle 
(rue du Général-de-Gaulle) et à 
l’offi ce de tourisme Seine-Eure 
(10 rue du Maréchal-Foch).

Le Chien Tête en Bas, rue aux Huiliers à Louviers, 
propose une multitude d’activités pour le bien-
être, le renforcement musculaire ou la gym 
d’entretien. Laura Dubois, à la tête de cette 
entreprise, multiplie les nouveautés pour faire 
travailler le corps, depuis l’éveil des bébés (0-
4 ans) jusqu’aux  seniors. Parmi les nouveautés, 
l’afro hip-hop ou encore le yoga aérien. Dans 
un hamac, ce type de yoga travaille l’inversion, 
l’assouplissement, le gainage, la 
relaxation. Des stages sont 
organisés une fois par mois, 
tout comme les stages de 
Charleston swing, Bollywood 
ou danse contemporaine. 
Le Chien Tête en Bas 
s’ouvre aussi sur l’extérieur 
en participant aux 
événements de la ville 
comme la St-Michel ou 
la Fête du printemps. 

Le
Tête en bas 
mais aérien

Tordu et fi er de l’être
Durant 6 mois, le clocher tors de l’église de 
St-Aubin-sur-Gaillon a fait l’objet d’une campagne 
de restauration. Charpente, couverture, murs, croix 
et coq ont pu retrouver une nouvelle jeunesse grâce 
au fi nancement de l’Agglo, du Département, de la 
Fondation du patrimoine, de la commune et de 
 l'État. Le clocher du  XVIe siècle est un remarquable 
exemple d’ingénierie. Par sa datation, on sait 
que les bois utilisés datent de 1544.  À l’origine, le 

clocher était droit mais le bois vert utilisé et le 
vent l'ont fait légèrement vriller. La perfection de 

sa charpente actuelle et l'ensemble indiquent 
 que, au fi l du temps, l’accentuation de la vrille 

est une construction volontaire, œuvre de 
 Compagnons. Il n’existe que 65 clochers tors 
en France, dont 2 dans l’Eure. C’est le plus 

haut du département ( 50 m). Sa 
belle rénovation, inaugurée le 

10 juin, a incité l’association 
des clochers tors d’Europe 

à tenir son assemblée 
générale les 7 et 
8 octobre à St-Aubin-
sur-Gaillon.

Tordu et fi er de l’être
Durant 6 mois, le clocher tors de l’église de 
St-Aubin-sur-Gaillon a fait l’objet d’une campagne 
de restauration. Charpente, couverture, murs, croix 
et coq ont pu retrouver une nouvelle jeunesse grâce 
au fi nancement de l’Agglo, du Département, de la 
Fondation du patrimoine, de la commune et de 
 l'État. Le clocher du  XVIe siècle est un remarquable 
exemple d’ingénierie. Par sa datation, on sait 
que les bois utilisés datent de 1544.  À l’origine, le 

clocher était droit mais le bois vert utilisé et le 
vent l'ont fait légèrement vriller. La perfection de 

sa charpente actuelle et l'ensemble indiquent 
 que, au fi l du temps, l’accentuation de la vrille 

est une construction volontaire, œuvre de 
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des clochers tors d’Europe 
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Anru : la renaissance 
d’un quartier

 À Louviers, la rénovation du quartier des Acacias a vécu une phase importante 
avec la démolition des immeubles Ill et Sambre, cet été. Rappel de ce que 
deviendra cette partie de la ville, grâce à la signature de convention avec 

l’Anru (agence nationale pour la rénovation urbaine) le 16 avril 2020.

Le chiff re
4,5 M€
C’est la part de l’Agglo sur les 
aménagements extérieurs. L’enveloppe 
globale de l’Anru La Londe-Les 
Oiseaux-Les Acacias est de 30 M€.

Et à La Londe ?
Le bailleur Logement Familial de l’Eure 
travaille sur un programme complet de 
rénovation intérieure et extérieure des 
logements tandis que l’Agglomération 
et la ville rénoveront les places de 
stationnement, la voirie et les trottoirs.

2023 : démolition des immeubles 
Ill et Sambre aux Acacias
(38 logements). Reconstruction 
de 13 logements sociaux dans des 
communes moins bien dotées : 
11 à Courcelles-sur-Seine et 2 à 
St- Étienne-du-Vauvray (en cours 
par  MonLogement27).  À la place 
des immeubles, construction de 
La Fabrique des Solutions qui 
abritera le centre social Pastel, 
le CCAS de Louviers, l’Utas du 
Département et la CAF. 

Création de 9 jardins familiaux
(contre 7 actuellement) en 
deux endroits du quartier

2019 : démolition de 2 immeubles
dans le quartier des Oiseaux 
(90 logements). L’emplacement 
est devenu un poumon vert : 
le jardin des Oiseaux

1

4

5

1

5
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Rénovation des immeubles 
Loire 1 et Loire 2, au cours 
de l’année 2024-2025, 
par  MonLogement27

Démolition du bâtiment des 
CP de l’école élémentaire pour 
construire la nouvelle école.
Le réfectoire sera rénové et 
intégré à l’établissement. 
Quand le nouveau bâtiment 
sera livré, l’ancien sera 
démoli. La nouvelle école 
abritera un nouveau centre 
de loisirs et un pôle inclusion 
pour enfants handicapés. 
Livraison : début 2026

Démolition de la crèche 
des Acacias et du centre 
social Pastel et construction 
d’une nouvelle crèche
avec jardin (29 berceaux. 
Livraison sept. 2024)

Aménagement 
d’une grande place 
publique et  d'un 
sentier piétonnier qui 
traverse le quartier. 
Livraison : 2027

3
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Casser les idées reçues 
sur le logement social

70 % de la population française peut accéder aux logements publics 
en France. De bonne qualité, régulièrement rénovées, ces habitations 

proposent un rapport qualité-prix avantageux. Exemple à Pîtres.

M onLogement27 est 
l’un des principaux 
bai l leurs publics 
présents sur l’Agglo 

Seine-Eure. Il est propriétaire de 
3 bâtiments construits en 1984, rue 
Pierre-Mendès-France (Andelle, 
Fouillebroc et Lieure), qui n’avaient 
jamais fait l’objet de travaux de 
réhabilitation importants et qui 
devenaient particulièrement éner-
givores.
Le bailleur a récemment entrepris 
des travaux d’amélioration ther-

mique sur les 21 logements : isolation 
des façades, remplacement des 
menuiseries extérieures, améliora-
tion de la VMC et du chauffage. Des 
travaux d’amélioration des habita-
tions ont aussi été entrepris pour le 
confort des locataires, les écono-
mies d'énergie et l’esthétisme des 
logements.
Coût de l’opération : 1,14 M€, 
financés par MonLogement27, le 
Département et l'État, à travers le 
Plan France Relance. Ce chantier, 
utile pour les locataires, bénéfique 

pour l’environnement, a aussi aidé 
des demandeurs d'emploi puisque 
680 heures d’insertion leur ont été 
consacrées. Les travaux se sont ter-
minés en octobre et ont permis de 
passer de l’étiquette énergétique F 
à D sans détérioration de l’étiquette 
climat (C). Les loyers, eux, n’ont pas 
augmenté ! Ils sont de 375 € pour un 
T2 et 455 € pour un T4, hors charges. 
Les logements sont accessibles 
sous conditions de ressources. Pour 
les connaître : monlogement27.fr ou 
habitat@seine-eure.com
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Construire à la campagne
Pour répondre à la demande des familles qui privilégient la 
qualité de vie dans les petits bourgs, Terres à Maisons aménage 
des terrains sur le territoire Seine-Eure. Trois idées où s’installer.

1 2La Haye-
Malherbe :  au 
cœur du village

La Résidence de la rue 
Neuve offre 28 terrains 
à bâtir de 336 m2 à 
560 m2 (à partir de 
40 000 €). Une sente 
piétonne relie ce 
nouveau lieu de vie au 
centre du village. Un 
bailleur prévoit aussi 
la construction de 
6 logements locatifs. La 
viabilisation est prévue 
pour la fi n d’année. 
La commercialisation 
est en cours.

Igoville :  des tarifs attractifs
La commercialisation est lancée pour 
les 16 terrains du Clos du Verger. Ils se 
situent en zone B1 et permettent donc, 
sous certaines conditions de ressources, 
de bénéfi cier d’un prêt à taux zéro. Un 
macrolot est réservé à la construction de 
5 maisons locatives par un bailleur public.

Pîtres :  intégré dans un 
programme environnemental
Les 16 terrains de la résidence 
du Val de Pîtres  sont la première 
tranche sur trois d’un programme 
qui comprendra au total une 
centaine de logements. Pour 
préserver la faune et la fl ore, 
une zone d’habitat pour oiseaux 
sera créée, des fourrés seront 
plantés pour la nidifi cation, un 
verger prendra racine et de 
l’écopâturage sera mis en place 
grâce à un troupeau de moutons. 
Les propriétaires pourront 
 commencer la construction de 
leur maison au 1er trimestre 2024.

Le 3e salon de l’habitat 
et de l’immobilier prend 
une teinte verte puisqu’il 
accueillera le village zéro 
déchet ainsi  qu'un vaste 
espace dédié au jardin. Et 
pour acheter, louer, rénover 
un bien sur le territoire 
Seine-Eure, tous les 
professionnels de l’habitat 
présenteront leurs derniers 
programmes immo ! 
10h-18h. Entrée gratuite. 
hubexpocongres.com.

13 &
14

AVRIL

datesLes

d’infos
terresamaisons.com
habitat@seine-eure.com

De La Réunion à Val-de-Reuil
Florence et Sébastien Hoareau ont quitté  La Réunion 
pour s’installer à Val-de-Reuil. Ils ont reçu l’aide d’Arsène 
et du service Accueil des salariés de l’Agglo.

« Sans l’intervention de l’Agglomération, je n’aurais jamais eu cet 
appartement » confi e Florence, maman de deux petits enfants. Originaire 
de  La Réunion, la petite famille est arrivée en métropole pour raisons 
professionnelles. « Dès que nous avons connu l’affectation de Sébastien, 
dans l’Agglo Seine-Eure, j’ai contacté tous les organismes pour trouver 
un logement. Le CCAS de Louviers m’a mise en contact avec le service 
Arsène de l’Agglo et Sandra Simoes, chargée de l’accueil des salariés 

sur le territoire Seine-Eure. Nous les avons laissés gérer 
notre dossier » raconte Florence. Tout a été fait pour 

faciliter la prise de décision de la jeune maman, 
toujours dans le sud de la France, en ce début 

d’été.  « C’est spacieux, clair, nous avons 
3 chambres. C’est tout ce que nous espérions ! » 
s’exclame, Florence, ravie. La seule chose qui 
manque à Florence : le soleil de  La Réunion.

 d’infos
vivre-en-seine-eure.fr

3 De nombreuses communes offrent 
un cadre de vie de qualité

9

se le dire



Aquaval, c’est aussi un espace forme qui se révèle 
complémentaire de la piscine. Les abonnés y trouvent 
des appareils de remise en forme à utiliser en autonomie, 
et des cours collectifs avec un coach (fitness, sport 
santé, c’est-à-dire gym dos et gym douce, etc.).
« Quand les cours en piscine n’étaient plus possibles à 
cause des travaux, les adhérents avaient la possibilité 
de les remplacer par des cours de sport santé. En fait, 
beaucoup d’entre eux ont demandé à pouvoir profiter 
à la fois des cours dans l’eau et dans l’espace forme. 

Nous avons donc initié 
une nouvelle formule 
associant aquagym 
et fitness » annonce 
Frédéric Chadebaud, 
directeur d’Aquaval.
Deux formules 
sont proposées : 
10 séances sur 3 mois 
ou 30 séances sur un 
an. Enfin, l’école de 
natation propose des 
cours tous les jours. Plus 
d’excuse : cette année, 
tout le monde à l’eau !

Un espace forme 
plus musclé

Le

Aquaval dans le grand bain
Après huit mois de travaux, le centre aquatique Aquaval a ouvert ses portes lundi 4 septembre. 
Ses bassins intérieurs ont été entièrement rénovés et, pour certains, modifiés. Présentation.

Depuis janvier, les travaux se sont succédé pour donner 
une nouvelle jeunesse aux équipements intérieurs. 
L’étanchéité des trois bassins (bassin sportif, ludique 
avec jets massants et pataugeoire) a été revue et leur 
revêtement refait. Pour les tout-petits, la pataugeoire a 
été agrandie et de nouveaux jeux d’eau ont été installés. 
En août, les bassins ont été remis en eau et des tests 
d’étanchéité effectués. Aquaval a pu faire sa rentrée, 
comme prévu, le 4 septembre, comme les scolaires !

Les vestiaires rénovés
Pour le confort et la sécurité des usagers, les joints de 
carrelage côté vestiaires ont été refaits également et un 
produit antidérapant a été posé. L’équipe d’Aquaval a même 
pris les pinceaux pendant quelques jours pour repeindre 
les murs et les toilettes. Bonne nouvelle, les 15 cabines ont 
été changées. Une familiale et une pour personne à mobilité 
réduite ont été prévues et sont particulièrement spacieuses.
Enfin, le sol de l’espace des maîtres-nageurs, 
comprenant le bureau et l’infirmerie, a été repris.

Nouveaux 
tarifs
Les tarifs d’Aquaval 
n’avaient pas été 
revalorisés depuis de 
nombreuses années. 
Depuis le 1er septembre, 
l’entrée pour un adulte 
et les plus de 12 ans 
est fixée à 4,20 € 
pour les habitants de 
l’Agglo (5,10 € pour les 
extérieurs) et à 3,70 € 
pour les enfants de 
l’Agglo de 3 à 12 ans 
(4,50 € pour les 
extérieurs). Tous les tarifs 
et les abonnements sont 
disponibles à l’accueil 
d’Aquaval ou sur https://
seine-eure.horanet.com/

Une piscine flambant neuve !
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L’artisanat d’art transmis aux enfants
Comme les autres associations du réseau, l'Outil en main St-Cyr, au 
Vaudreuil, est constitué d’artisans qui sensibilisent des enfants de 9 à 
16 ans aux activités manuelles. Mais celle-ci se consacre exclusivement à 
l'artisanat d'art. Créée en juillet et présidée par Didier Cazeel,  elle permet 
à une dizaine d’enfants de retrouver chaque mercredi, de 14h à 16h30, 
des professionnels de la reliure d’art, sculpture sur bois, composition 
florale, broderie d’art et aquarelle-peinture. Les enfants s'exercent à 
toutes les disciplines. Les inscriptions sont encore possibles (130 €/an) et 
les artisans d’art bénévoles sont les bienvenus ! Rens : 06 95 18 64 69.

Les artistes : 
Virginie Belle 
Véronique Boyens
Agnès Doro
Elégie
Ghislaine Garcin
Tzuri Gueta 
Elie Hirsch
Line & Raphaël
Zoé Montagu 
Véro Reato
Aude Tahon

L’art se lie au Carré St-Cyr
Après le succès de la première exposition, le Carré Saint-Cyr met en 
avant ce qui est au cœur de sa mission : le lien. « Ce qui nous lie » est 
le thème de la nouvelle exposition à découvrir jusqu’au 22 décembre.

L’Espace St-Cyr est le lien entre 
ceux qui aiment l’artisanat d’art. Il 
fait le lien entre les artisans au sein 
des Ateliers. Il crée du lien avec le 
public lors des expositions. Demain, 
il tissera des moments forts entre 
artisans et enfants grâce à l’Outil 
en main (voir plus bas). Travailler 
sur l’idée du lien prend tout son 
sens au Carré St-Cyr, tant sur le 
plan technique que sur celui des 
rapports humains. La nouvelle 
exposition rassemble onze artistes, 
qui, d’une manière ou d’une autre, 
ont travaillé sur cette thématique. 
Aude Tahon utilise le nœud coréen 
pour créer robes, bijoux et chaus-
sons précieux. Agnès Doro coupe 
et assemble du papier photo pour 
créer des archipels en deux dimen-

sions et des sculptures en papier. 
Avec une unique bobine de fil, 
Véronique Boyens reproduit des 
portraits et crée des œuvres abs-
traites.

Association de matériaux
Le lien, c’est aussi associer diffé-
rentes matières, qui, a priori, ont 
peu de points communs, comme la 
céramique et l'impression 3D.  Des 
œuvres uniques qui lieront encore 
un peu plus les visiteurs au Carré 
St-Cyr.

 d’infos 
Ce qui nous lie : Carré St-Cyr, 
28 bis rue Papavoine, Le Vaudreuil. 
Jusqu’au 22 décembre, du mercredi 
au dimanche, 13h30-18h. Entrée libre.

4 500
C'est le nombre de 
visiteurs, en 52 jours, 
venus admirer la 
première exposition 
du Carré St-Cyr.

Le chiffre
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Les rendez-vous du Hub Expo & Congrès
Les événements se suivent et ne se ressemblent pas ! Petit tour d’horizon 
de ce qui vous attend au Hub Expo & Congrès, à Louviers, jusqu’à la fi n de l’année.

Tendance Mariage et Fêtes
Quatre mariages et un événement

18-19 novembre – 10h-18h
Le Hub Expo & Congrès invite les visiteurs à 
entrer dans une scénographie sous la forme 
d’une vaste tente touareg.  À l’intérieur, du 
bois, de grands tissus drapés, des fl eurs… 
Cette inspiration champêtre aide à imaginer 
à quoi pourrait ressembler le plus beau jour 
de votre vie. Pour cette première édition du 
salon Tendance Mariage et Fêtes, le Hub 
rassemble entre 25 et 30 prestataires, pour la 
plupart de la région. Entrée : 3 €, gratuit pour 
les – 18 ans. L’Agglo vous offre une entrée 
gratuite en découpant le bon ci-dessous !

1 Festiv’art
Le rendez-vous du beau et du savoir-faire

3-5 novembre – vend : 14h-18h | 
sam-dim : 10h-18h
Organisé par l’Agglo Seine-Eure et la Chambre de Métiers 
et de l’Artisanat, ce salon met en valeur la diversité des 
métiers d’art, valorise le savoir-faire et la transmission 
aux générations futures. 60 artisans d’art rigoureusement 
sélectionnés seront présents. La diversité et la qualité 
de leur art font la renommée de ce salon. Les centres 
de formation représenteront l’offre du territoire Seine-
Eure en matière d’apprentissage. Entrée : 3 €

2

 d’infos
hubexpocongres.com
26 avenue Winston-Churchill, Louviers

3 Made in France
Des cadeaux 
bleu-blanc-rouge

2-3 décembre – 10h-18h
Organisé jusqu’à présent au 
Vaudreuil, ce salon ne demandait 
qu’à prendre de l’ampleur ! 
Cette 6e édition rassemblera au Hub Expo & 
 Congrès 30 à 40 exposants qui fabriquent ou 
vendent des produits français. Le choix est 
large.  À une vingtaine de jours de Noël, voilà 
un salon qui tombe à pic ! Entrée gratuite.

Hub Expo & Congrès
Louviers

d’info sur www.hubexpocongres.com

Mariage & etes 
18 & 19 

Nov.
2023

Bon pour 
une entrée 

gratuite pour 
1 personne

sur présentation de ce 
coupon à l’entrée du salon

coupon à détacher
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38
communes 
archivées

6,1 km
d’archives traitées

4,16 km
de documents 

classés

5 000
documents 

consultés en 
salle de lecture

3 800
personnes touchées

Archives : du parchemin à l’octet
Le pôle Archives de l’Agglo fête ses 10 ans et dispose de ses propres locaux depuis 5 ans. 
Retour sur une décennie durant laquelle le métier a profondément évolué.

« Nous travaillons dans un bâtiment qui fait 
rêver bon nombre de mes confrères archivistes » 
sourit Vanina Gasly, responsable du pôle Archives 
Seine-Eure. Installée depuis septembre 2018 rue 
Charles Cros à Louviers, l’équipe évolue dans 
2 000 m2 lumineux, à la température contrôlée, 
propices à la conservation de documents. 
Leur capacité de stockage est de 8,9 km !
Le service a été créé en mars 2013 après la fusion 
avec la communauté de communes Seine-Bord 
en janvier de la même année. Depuis 10 ans, 
le pôle Archives a traité 6,1 km d’archives et 
classé les documents de 38 communes qu’il 
conserve dans des conditions optimales.
Des expositions, conférences, lectures 

théâtralisées, animations pour les scolaires 
sont régulièrement organisées.

Un métier en mutation
En 10 ans, le métier a beaucoup évolué. « Nous 
gérons les archives papier et de plus en plus 
les archives numériques. Pour l'instant, il 
s'agit des documents des services de l'Agglo » 
annonce Vanina Gasly. Le pôle gère aussi 
des fonds privés : les archives du scénariste 
Jean Cosmos, de l’écrivain Maurice Pons, 
de l’Union Sportive Lovérienne (l’un des plus 
vieux clubs de foot de Normandie, créé en 
1919), ou encore, plus récemment, celles des 
Chaussures Marco à Pont-de-l’Arche.
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Les chiffres

Léry-Poses : un lieu pour se détendre… et se former
Depuis cet automne, le parc de Léry-Poses est centre de formation pour le brevet 
professionnel de la Forme et des Activités physiques pour tous.

L’institut régional de formation 
du comité régional de Norman-
die de gymnastique développe 
un brevet professionnel de la 
forme et des activités physiques 
pour tous. En 13 mois, il prépare 
des éducateurs sportifs. « Cela 
implique de se préparer un peu 
à tous les sports, et les équipe-
ments présents sur le parc de 
Léry-Poses sont parfaits pour 
cela. Les stagiaires peuvent 
utiliser le matériel, dormir et se 
restaurer sur place. Peu d’en-

droits nous offrent autant de 
possibilités » apprécie Alexis 
Simon, responsable de forma-
tion.

Un diplôme reconnu par tous
Depuis le 21 septembre, le parc 
de Poses accueille 15 stagiaires 
2 jours par semaine. Cette for-
mation en alternance peut être 
suivie à partir de 17 ans. 

irf@normandie-ffgym.fr  
irf-normandie.fr

Le plus vieux document conservé au Pôle archives date de 
1347. Il provient de la léproserie St-Hildevert de Louviers

Une formation pour devenir 
éducateur sportif en 13 mois !
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PAT à tous les repas !
L’Agglo Seine-Eure a, de manière volontaire, décidé de mettre en place 
un Projet Alimentaire de Territoire. Trois raisons de s’y mettre tous !

1. Parce que notre système 
alimentaire est fragile
Le système alimentaire français 
a atteint ses limites. Un quart des 
agriculteurs vit sous le seuil de pau-
vreté, la biodiversité est menacée, 
les terres agricoles tendent à dis-
paraître, l’obésité a triplé en 20 ans. 
Nous observons déjà les effets du 
dérèglement climatique sur l’agri-
culture. Le Covid ou un conflit, 
comme la guerre en Ukraine, crée 
des ruptures de chaîne alimen-
taire. Face à ce constat, l’Agglo a 

initié un projet alimentaire. Il a pour 
ambition de relocaliser et diversi-
fier l’agriculture et l’alimentation 
du territoire Seine-Eure, pour être 
plus en capacité de faire face aux 
crises.

2. Pour retrouver 
le goût du local
À travers son PAT, l’Agglo voit 
plusieurs objectifs à atteindre : 
améliorer la santé publique, déve-
lopper une activité économique 
non délocalisable, favoriser le bien-

être des habitants, agir en faveur 
du climat, de la biodiversité, de la 
ressource en eau et développer 
l’agriculture biologique.
Le PAT a été élaboré autour de 
3 piliers : l’économie, l’environne-
ment et le social ; et des actions ont 
été mises en place. Des exemples ? 
Pour permettre aux plus démunis 
d’avoir accès à des produits frais, 
locaux et sains, des maraîchers 
donnent des légumes mal cali-
brés, chaque semaine, à l’épicerie 
sociale et solidaire Epireuil. Un 
guide des producteurs locaux sera 
publié pour permettre aux habi-
tants de consommer local.

3. Parce que tout le 
monde est concerné
À l’Agglo, le projet alimentaire est 
un dossier transversal. Il est suivi 
par 4 vice-présidents (Transitions 
durables, Aménagement, Cycle 
de l’eau, Monde rural) mais aussi 
par des associations, agriculteurs, 
structures du monde agricole, etc. 
Un chargé de mission Résilience 
Alimentaire est dédié à ce projet. 
L’objectif est de faire travailler 
ensemble tous les acteurs, de la 
fourche à la fourchette ! 

Le PAT en ateliers
Pour inciter les habitants à bien se nourrir, 
l’Agglo met en place des ateliers culinaires, 
animés par Saveurs et Savoirs. Cette 
association, qui fête cette année ses 20 ans, les a 
célébrés dans la cuisine pédagogique des Hauts 
Prés, repeinte et redécorée pour l’occasion. 
Les ateliers sont ouverts à tous et gratuits 
(sauf mention contraire). Certaines communes 
du territoire en organisent également.
•  2/11 : Miellement bon, salle des fêtes 

de Tostes, 18h-20h, gratuit, ouvert 
à tous, inscription en mairie

•  10/11 : Mousson châtinoix, 
cuisine pédagogique 
des Hauts Prés, 18h-20h, 
gratuit, tout public  
(14h30-16h30 pour les  
plus de 60 ans, 5 €). 
Inscription helloasso.com  
ou Céline au 06 37 23 73 98

•  7/12 : Mignardises au chocolat, salle des 
fêtes de Tostes, 18h-20h, gratuit, ouvert 
à tous, inscription en mairie. D’autres ateliers 
seront organisés au cours de l’année 2024.

 
©

je
a

n
 p

ie
rr

e
 S

a
g

e
o

t

Bien manger, cela s'apprend !
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Le Houblon des Hauts Prés
C’est certainement la plus grande houblonnière de Normandie qui pousse 
actuellement aux Hauts Prés. Pierre et Vincent Lefebvre ont planté 8 000 pieds 
de 6 variétés différentes, qui donneront toute sa saveur à votre future bière !

Le projet leur trottait dans la tête depuis un moment. Et il avait 
d’autant plus de sens que la Brasserie des deux amants est déjà 
présente aux Hauts Prés. A la suite d'un appel à projets de l'Agglo, 
Pierre et Vincent Lefebvre ont candidaté pour 5 hectares et ont 
été retenus. Les deux frères ont créé la société Houblonn’Eure 
en février 2023 et ont, depuis, abattu un travail titanesque. 
« Le houblon forme des lianes qui poussent en hauteur. Il a fallu 
planter 370 poteaux de 8 mètres, puis faire courir 20 km de 
câble entre eux et des câbles plus fins. Le houblon s’accroche 
à de la corde en fibres naturelles » présente Vincent Lefebvre.

En circuit court
Avant de sélectionner les 6 variétés de houblon, Pierre et Vincent 
ont étudié celles que les brasseurs normands utilisaient en priorité 
(pour privilégier le circuit court), celles qui s’adaptent bien au climat 
normand et au changement climatique. En septembre, quelques 
kilos ont été livrés à la Brasserie des deux amants qui a fait une 
bière de récolte avec du houblon frais. Les plants ne donneront leur 
plein rendement qu’à partir de la 3e année. Il faudra encore un peu 
de patience pour déguster de la bière au houblon des Hauts Prés !

La douce tranquili’thé : 
bien plus qu’un salon de thé
Reconversion réussie pour Séverine Gressent ! Après 19 ans dans le secteur 
de l’aide à domicile, elle a décidé de concrétiser un projet qui lui tenait à coeur 
depuis longtemps : un salon de thé… pas tout à fait comme les autres.

Elle a transformé une ancienne 
brocante, rue du Four à Baon, 
à Gaillon, pour l’aménager comme 
elle l’imaginait. « Je voulais qu’on 
s’y sente comme à la maison » 
résume Séverine. Le résultat est 
plutôt convaincant. Dans cette 
maison normande aux poutres 

apparentes, on déguste son 
thé (21 sortes différentes) dans 
un canapé ou un large fauteuil, 
tout en lisant un livre pris sur 
les étagères (une boîte à livres 
gérée par l’association T’es 
pas cap, qui vient renouveler 
les ouvrages tous les mois).

Brunch le week-end
À midi, le menu à 12,50 € propose 
un choix de 3 plats salés et 
2 sucrés faits maison. Le soir, 
les matchs de foot ou de rugby 
sont retransmis sur grand écran, 
qu’on peut suivre en dégustant 
une planche de charcuterie ou 
de fromage. Les moments de 
convivialité se poursuivent une 
fois par mois lors d’une soirée 
thématique (par exemple moules-
frites), le week-end pour le brunch 

(10h30-13h30) et le samedi après-
midi pendant les animations 
(sophrologie, démonstration 
de cosmétiques, lecture de 
contes, dédicace de livre…).
Les jours de beau temps, l’arrière-
cour est l’endroit idéal pour 
déguster sa boisson. La douce 
tranquili’thé plaît autant aux 
entreprises qui viennent y tenir 
un séminaire (capacité d’accueil 
54 personnes) qu'aux particuliers 
pour leurs événements familiaux.

7-9 rue du Four à Baon 
ladoucetranquilithe@
orange.fr 

02 32 53 33 87 06 32 40 72 47
Ouvert du mardi au 
dimanche de 10h à 18h 

Vincent Lefebvre, aux petits 
soins de sa houblonnière

Séverine Gressent a aménagé 
un salon de thé chaleureux 
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L’espace bien-être de Camille
Le Boudoir de Camille vient d’ouvrir à St-Pierre-du-Vauvray. Camille Grivilers y propose 
de l’esthétique et du soin, y compris aux enfants et aux femmes atteintes d’un cancer.

« Quand j’ai commencé l’esthétique, 
je me suis dit qu’un jour j'aurai mon 
institut. 15 ans plus tard, je réalise mon 
rêve ! » Pétillante et enjouée, Camille 
Grivilers a, pendant toutes ces années, 
évolué dans le domaine du bien-être 
en se formant régulièrement, notam-
ment à Paris chez « Cinq Mondes », 
marque renommée pour son exper-
tise en soin. Elle a aussi fait un détour 
dans les ressources humaines, avant 
de revenir à ses premières amours. 
Elle ne s’en plaint pas. Ces expé-

riences lui ont permis de mûrir son 
projet, de savoir ce qu’elle voulait 
réellement. Ce qu’elle veut, c’est faire 
du bien au corps et au moral.
Dans son local de 40 m2, joliment 
rénové, elle dispose de 2 cabines d’es-
thétique et de soins dont une adaptée 
aux personnes à mobilité réduite.

Des soins adaptés 
aux peaux fragiles
Aux traditionnelles prestations, 
Camille propose aussi le microbla-

ding et des soins spécifiques pour les 
femmes qui ont suivi un traitement 
contre le cancer. « Le microblading 
est la reconstitution des sourcils en 
tatouage semi-permanent pour les 
femmes qui les ont perdus à cause de 
la chimio. Pour ces femmes malades 
mais aussi pour celles enceintes ou 
allaitantes, j’utilise la gamme Ozalys, 
fabriquée à Acquigny, spécialement 
conçue pour toutes celles dont la peau 
est fragilisée par le traitement ou par 
une grossesse » explique la jeune 
esthéticienne. Les produits Nougatine 
sont quant à eux particulièrement 
adaptés à la peau des enfants et des 
adolescents. Camille Grivilers sera 
présente au salon Tendance Mariage 
& Fêtes les 18 et 19 novembre au Hub 
Expo & Congrès.

d’infos
21 Grande Rue,  
St-Pierre-du-Vauvray.  
Lun, mar, mer, ven 9h-19h,  
sam 10h-18h
06 68 47 89 38
planity.com  

Miamiam : le fait maison dans une appli
Trois Gaillonnais se sont associés pour créer l’application Miamiam.  
On y trouve des plats préparés par des particuliers, à rapporter chez vous.

Vous aimeriez déguster un couscous, une paëlla le 
lendemain, et un veau aux pruneaux le jour suivant. 
Mais les compétences ou le temps vous manquent, 
et le resto tous les jours n’est pas une option. 
Gauthier Beuriot, Adama Tandiang et Dhia Lakhdar 
ont tiré les mêmes conclusions mais ont cherché à 
y remédier en créant l’application Miamiam. « Elle 
recense les cuisiniers (amateurs ou professionnels), 
les particuliers qui aiment cuisiner et proposent 
leurs plats à la vente. Des filtres permettent de 
trouver plus facilement ce qu’on recherche : vegan, 
bio, sans gluten, sans allergène, casher, sucré ou 
salé, etc. Les cuisines du monde sont accessibles 
à portée de clic » expliquent les trois associés.
Le cuisinier choisit lui-même son prix de vente, 
les jours travaillés, la livraison à domicile ou 
pas. Le client peut commander un plat pour 

une personne ou pourquoi 
pas 100, s’il organise une fête.

Du fait maison, à la maison
Un système d’évaluation permet de donner son 
avis sur la qualité des plats. « Pour les cuisiniers, 
Miamiam apporte un complément de revenus. 
Pour les clients, c’est la chance de déguster de 
nouvelles saveurs facilement » souligne Gauthier 
Beuriot. Pour le moment, Miamiam propose une 
vingtaine de plats, préparés principalement sur 
Gaillon. Le souhait des concepteurs est de se 
développer dans l’Eure et sur l'Île-de-France.

 d’infos
06 95 86 46 85 
contact.miamiam@gmail.com

Camille Grivilers met son savoir-faire 
au service des femmes et des enfants
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Les Nymphéas éclosent en novembre
L’un des plus beaux centres de loisirs de l’Agglo Seine-Eure ouvre à Courcelles-sur-Seine.  
Tout a été pensé pour le bien-être des enfants et le confort du personnel.

Le projet était déjà dans les cartons avant la fusion 
d'Eure-Madrie-Seine et de l’Agglo Seine-Eure. La 
nouvelle assemblée d’élus a tenu ses promesses 
et fait construire un centre de loisirs à Courcelles-
sur-Seine. Son ouverture est prévue en novembre. 
Particulièrement bien conçu, il dispose de 7 salles 
d’activités, une cuisine pédagogique et une belle 
verrière au milieu avec des jeux pour enfants et de la 
végétation. Une salle est réservée aux adolescents, 
qui pourra leur être ouverte même quand la structure 
est fermée. Un terrain permet aux enfants de jouer 
à l’extérieur et un cheminement sécurisé les mène 
jusqu’au restaurant scolaire. Les Nymphéas (son 
nom fait référence à l’école Claude Monet de la 
commune) sont conçus pour accueillir 110 enfants 
de 6 à 16 ans, principalement de Courcelles, Val 
d’Hazey et Gaillon. Le centre de loisirs abrite aussi 
le relais petite enfance, et une permanence LAEP 
(Lieu d’Accueil Écoute Parents) y sera désormais 
tenue. Les locaux pourraient être ouverts aux 
associations quand les enfants n’y sont pas.

Toute l’enfance sous un même toit
Le pôle Petite Enfance à Pont-de-l’Arche doit ouvrir 
en janvier 2024. Ses 990 m2 regrouperont, sous un 
même toit, toutes les structures présentes sur la ville 
dans un bâtiment lumineux et fonctionnel : la crèche 
Bidibul (40 berceaux et 5 pour les entreprises), 
le relais petite enfance (RPE), le lieu d’accueil 
Enfants-Parents (LAEP) et l’écoute psychologique 
qui bénéficiera d’une entrée à part pour plus 
de confidentialité. « Nous prenons en compte la 
cellule familiale dans son intégralité » souligne 
René Dufour, vice-président Éducation-Jeunesse, à 
l’Agglo Seine-Eure. Une vingtaine de professionnels 
travaillera dans ces quatre unités où tout a été 
pensé pour le bien-être des petits et les conditions 
de travail du personnel. Un grand îlot de vie central 
desservira les différentes structures et les pièces 
qui gravitent autour : la salle de motricité, la salle 
de jeux, les dortoirs, la cuisine, etc. Les enfants 
disposeront aussi d’un jardin pédagogique. 
L’investissement du pôle Enfance est pris en charge 
par l’Agglo (4 M€) avec le soutien de ses partenaires 
(État : 39 %, CAF : 11,35 %, Département : 8,5 %). 
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Un accueil de loisirs spacieux et lumineux
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Z comme Zaoui
Le salon de coiffure de Bruno Zaoui, à Pont-de-l'Arche, est unique, tout comme lui. Fan de vintage, il collectionne les 
objets les plus insolites. On entre dans son salon autant pour l’ambiance chaleureuse que pour la coupe de cheveux.

O n ne s’attendait pas à une telle 
affluence ! » reconnaissent 

Rebecca Gutierrez et Cédric Tes-
sier. Visiblement, l’Abri Gourmand 

(anciennement l’Abri Normand), 
rue du Général-de-Gaulle à Gaillon, 

répond aux attentes car les clients 
étaient nombreux à vouloir goûter la cui-

s i n e de Cédric, dès l’ouverture, vendredi 8 septembre. 
Le couple a acheté une maison dans l’Eure il y a 3 ans 
pour y passer les week-ends. De saison en saison, l’idée 
de quitter Paris (où ils ont eu deux restaurants) pour 
ouvrir un nouvel établissement à Gaillon a fait son 
chemin jusqu’à se concrétiser fin juillet. Les murs de l’Abri 
Gourmand ont été rafraîchis, la déco a été allégée et la 
carte recomposée uniquement de produits locaux. « Tout 
est fait maison, de l’entrée au dessert » insiste le cuisinier. 
Rebecca et Cédric achètent leurs légumes auprès des 
maraîchers du château de Gaillon, les pommes de terre à 
Andé, les volailles près de St-Aubin-sur-Gaillon, le poisson 
à Fécamp ou Honfleur. La salle de 24 couverts, dans la 
vieille maison normande, attire aussi bien les Gaillonnais 
que les touristes. « Situé près de Giverny, des Andelys, de 
Louviers, Gaillon est une halte intéressante » reconnaît 
Rebecca. Les jours de beau temps, les clients peuvent 
même profiter de tables en extérieur.

I l fallait oser. Pour sortir de 
sa zone de confort, Maeva 

Delcour s’est inscrite… à 
une émission télé ! Cette 
jeune Lovérienne, qui a 
grandi à Heudebouville, 
s’est formée à la cuisine 
à Mesnières-en-Bray. Elle 

a poursuivi ses études à 
Paris en BTS et en licence 

pro, en alternance, au res-
taurant l’Oiseau Blanc (2 étoiles) 

du palace The Peninsula. Si la gastronomie l'a 
toujours passionnée, elle veut combattre son 
manque de confiance en elle, et se lance un 
défi : s’inscrire à Objectif Top Chef, sur M6 ! 
Pour cette émission de Philippe Etchebest, des 
dégustations à l’aveugle décernent le meilleur 
apprenti de France. Sur 1 500 candidats, Maeva 
a fait partie des 73 sélectionnés pour participer 
à la saison 9. Si l’aventure s’est terminée pour 
Maeva, elle en tire une fabuleuse expérience… 
et un job ! « Je devais normalement partir à 
Chicago mais ça ne s’est pas fait. Alors j’ai pris 
mon téléphone et j’ai appelé Yoann Conte, l’un 
des membres du jury et chef de La Table de 
Yoann (2 étoiles et 1 étoile verte) à Annecy. Il m’a 
proposé un emploi ! » annonce, ravie, la jeune 
femme. Visiblement, prendre confiance en soi 
ouvre des portes !

Maeva Delcour au côté 
de Philippe Etchebest

B runo Zaoui ne coupe pas les 
cheveux en quatre. Il se défi-

nit comme « un ado de 64 ans » et 
quand vous lui demandez s’il pense 
à la retraite, il s’esclaffe. « Je ne 
travaille plus le samedi, c’est bien 
déjà ! » Son salon ne ressemble à 

aucun autre. « J’ai commencé par 
mettre une Mobylette en vitrine. 
Puis j’ai continué avec la brocante 
des années 50-60. J’en mets un 
peu partout » montre Bruno. Levez 
la tête, vous verrez une voile de 
planche à voile. Autour de vous, un 
réfrigérateur, de vieilles radios, des 
mappemondes, des disques vinyles, 
des petites voitures, des appareils 
photos, un strapontin de métro... Sa 
caisse vient de Chicago et date de 
1910. La notoriété du coiffeur aiguise 
la curiosité de certains clients qui 
n’hésitent pas à faire une centaine 
de kilomètres pour se faire couper 
les cheveux. Car on en oublierait 
presque que Bruno est coiffeur-bar-
bier depuis 1985 et maître artisan 

depuis 30 ans. « Ici, je n’ai pas de 
clients, je n’ai que des amis, rec-
tifie-t-il. Les gens viennent "chez 
Bruno", pas "chez le coiffeur". Et 
niveau tarif, je ne tabasse pas. » Son 
secret pour rester heureux ? « Pour 
se sentir vivant, il faut se remettre 
en question tout le temps. J’aime 
les challenges » confie-t-il. Haute 
en couleurs, chaleureuse, sa vitrine 
est le reflet de sa personnalité. Il l’a 
faite refaire cet été, en vert et violet 
avec un beau « Maison Z » (comme 
Zaoui) pour signature.

L’Abri Gourmand… 
de circuit court

 d’infos 
salon Bruno Zaoui : 20 rue du 
Président Roosevelt, Pont-de-l’Arche 
06 22 10 38 46

L’Abri Gourmand :  
47 rue du Général-de-Gaulle, Gaillon  
09 87 04 86 76

«
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Des actions simples peuvent être mises en place pour nous 
aider à mieux vivre au quotidien. L’Agglo Seine-Eure, avec 

les habitants,  recense ce qui peut être élaboré à travers un 
projet commun. Les explications d’Anne Terlez et  de René 

Dufour, élus référents du Projet  Éducatif et Social Local.

La questi on

L ’héritage pourrait être lourd à 
porter mais Vincent Portilla est 

confi ant. « J’espère pouvoir conser-
ver la dynamique que Thierry Patel 
a insuffl ée » confi e le nouveau direc-
teur, arrivé en septembre. En plus de 
son parcours riche, il pourra s’ap-
puyer sur les compétences d’une 
équipe de 32 personnes et sur son 
nouveau directeur adjoint, Frédéric 
Sisca, professeur de clarinette 
depuis 15 ans au conservatoire. 
Trompettiste,  normand, Vincent 
Portilla a fait des études musicales 
pour devenir enseignant. Ses talents 
n’ont pas été remarqués que par ses 
seuls élèves puisqu’il a intégré la 
Musique de la Garde Républicaine. 
L’aventure a duré 10 ans. « Quand 
on aime l’histoire, c’est fantastique 

de participer à la vie de  l'État » 
confi e-t-il. Une expérience unique 
à laquelle il a mis fi n pour retrou-
ver sa Normandie natale en tant 
que directeur du conservatoire de 
Bernay et coordinateur du réseau. 
 À cette fonction, s’est ajoutée par 
la suite celle de directeur Sport 
et Culture de l’intercommunalité 
Bernay Terres de Normandie. La 
direction du conservatoire Seine-
Eure à Gaillon est arrivée comme 
une suite logique. « Le déména-
gement du conservatoire dans le 
château, dans quelques mois, est 
une chance extraordinaire à vivre. 
Je suis très sensible à la transver-
salité des arts, et le château en 
est l’exemple type, affi rme Vincent 
Portilla. La musique et le théâtre y 

trouveront facile-
ment leur place. 
La rénovation 
de ce site va 
de pair avec la 
politique des 
métiers d’art 
que mène l’Agglo. 
On y voit beau-
coup de cohérence 
et une réelle ouverture 
sur le monde artistique. » Attaché à 
la transmission, à la pédagogie et 
à la création de projets communs, 
il souhaite offrir, avec le réseau 
de conservatoires et  d'écoles de 
musique du territoire, de beaux 
moments artistiques et musicaux 
au public. La programmation à 
venir promet d’être riche !

Qu’est-ce que le projet 
éducatif et social local ?

Le Projet Educatif et Social Local 
(PESL) est une déclinaison du 
projet de territoire. Le projet de 
territoire est la feuille de route, 
avec les grands axes d’actions, 
que les élus mettent en œuvre le 
temps de leur mandat. Le PESL 
vise à mutualiser, à rendre plus 
efficaces les actions mises en 
place sur notre territoire pour 
améliorer le quotidien des habi-
tants. Nous avons commencé 
par réaliser un diagnostic par-
tagé entre tous les acteurs. Puis, 
à partir de ces résultats, nous 
avons défi ni les enjeux et avons 
proposé aux habitants de donner 

leur avis. Avec l’association 
Culture et Nature, qui recueille 
la parole des habitants, nous 
sommes allés au-devant d’eux. 
Nous les avons questionnés sur 
leur vie au quotidien : comment 
ils se déplaçaient, quels étaient 
leurs loisirs, s’ils avaient des 
diffi cultés particulières sur leur 
espace de vie (mobilité, accès 
aux droits, à la culture, etc.). 
Cette action a été fi nancée par la 
Caf. Nous avons travaillé sur les 
6 bassins de vie car les manques 
peuvent varier selon l’endroit où 
l’on habite. Pour être effi cace, le 
PESL doit apporter des réponses 

concrètes. Grâce à toutes ces 
informations, les élus vont prio-
riser les actions à mener en 2024. 
Elles porteront sur l’enfance, la 
petite enfance, la jeunesse, la 
parentalité, le handicap, l’accès 
aux droits. Elles seront actées 
dans la Convention Territoriale 
Globale (CTG) signée par l’Agglo, 
la  CAF et leurs partenaires (ARS, 
D é p a r t e m e n t , 
 État,  etc.) au prin-
temps 2024. Pour 
découvrir le PESL :   

Anne Terlez et René Dufour
vice-présidents de l'Agglo

Vincent Portilla, un nouveau chef d’orchestre au conservatoire
Thierry Patel a pris sa retraite après 42 ans à la direction du conservatoire de musique de l’Agglo Seine-Eure 
à Gaillon. Il a transmis le fl ambeau à Vincent Portilla, qui prône la transversalité des arts.
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Quoi ?
Les projets de développement 
touristique et culturel du Château 
de Gaillon nécessitent de mettre en 
cohérence les règles d’urbanisme en 
vigueur avec les travaux envisagés.
Les projets du Château sont conformes 
au PADD (Projet d’Aménagement et 
de Développement Durables). Les 
plans de zonage et le règlement 
écrit seront en revanche modifiés.

Comment?
L’Agglo Seine-Eure a entamé 
la procédure de déclaration de 
projet en septembre 2022.
En 2023 et jusqu’à aujourd’hui, les 
études se sont poursuivies. Les 
personnes publiques associées ainsi 
que l’autorité environnementale ont 
été saisies pour rendre un avis.

Quand?
L’enquête publique aura lieu en début 
d’année 2024 durant un mois au minimum. 
Elle permettra aux habitants de s’exprimer. 

La date exacte sera précisée 
sur le site de l’Agglo (agglo-
seine-eure.fr).  

Un commissaire 
enquêteur, nommé 

par le tribunal 
administratif, tiendra 
des permanences et un 
registre sera disponible 
pour s’exprimer. 
L’ensemble du dossier 
est consultable sur 
le site de l’Agglo. 

3 En

Q
De nouvelles règles 
d’urbanisme pour le 
Château de Gaillon

Les p’tits papillons 
se posent à Louviers
Élodie Amette et Jennifer Piriot ouvrent une 
maison d’assistantes maternelles en novembre, 
à Louviers. Huit enfants sont accueillis 
dans ce lieu où tout est conçu pour eux.

Élodie et Jennifer ont toutes deux travaillé à la direc-
tion d’un centre de loisirs. En devenant mamans, 
elles ont eu envie de donner un autre tournant à 
leur carrière. En novembre, elles ouvrent une MAM 
(Maison d’assistantes maternelles), baptisée Les 
p’tits papillons, rue du Commandant L’Herminier, 
à Louviers. Elle peut accueillir 8 enfants de 0 à 
3 ans résidant dans l’Agglo Seine-Eure ou dont les 
parents travaillent sur le territoire.

Au rythme de l’enfant
Les p’tits papillons favorisent l’autonomie des 
petits avec du matériel spécifique et du mobi-
lier à hauteur d’enfant. « Nous aménageons une 
pièce Snoezelen propice à l’éveil des sens avec des 
colonnes de bulles, des bacs sensoriels » indique 
Élodie. Les activités ne manquent pas : jeux dans 
le jardin, réalisation d’un petit potager, sortie à la 
médiathèque et ludothèque, baby-gym au relais 
petite enfance... « Nous pouvons aussi accueillir 
un enfant handicapé car nous avons suivi une 
formation spécifique » poursuit Jennifer. À l’heure 
du goûter, les petits se régaleront de réalisations 
maison. Yaourts, gâteaux, tout sera fait sur place !
Les p'tits papillons ont ouvert une cagnotte en ligne 
pour l’achat de matériel : Yapla.com. Les dons de 
livres pour 0-3 ans sont aussi les bienvenus.

 d’infos
Accueil du lundi au vendredi de 7h30 à 18h 
Lesptitspapillons27400@gmail.com  
06 33 81 03 28 / 06 79 37 80 58. 
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The WallSocial

ZOOM SUR LES HAUTS PRÉS
•  110 hectares qui alimentent + de 

40 000 personnes en eau potable
•  Une agriculture bio : céréales, 

maraîchage et chaîne de 
transformation sur place.

•  En lien avec le Projet 
alimentaire territorial 

#bio #local #eau
Rdv ici :

JOURNÉES DU 
PATRIMOINE
Près de 
2 000 personnes ont 
assisté aux Journées 
Européennes du 
Patrimoine au 
Château de Gaillon !

CE QUI NOUS LIE
Qu'est-ce que le lien ? 
Celui que nous tissons 
avec les artisans 
d’art, ceux que les 
artisans tissent entre 
eux et les liens que La 
Fabrique des Métiers 
d'Art tisse avec vous. 
Tout « Ce qui nous lie » à l’artisanat 
d’art est au cœur de cette 2e expo au 
Carré St-Cyr, jusqu’au 22 décembre. 
#artisanat #luxe #metiersdart

LE S’COOL BUS, STAR 
DE LA RENTRÉE
Vous l’avez vu partout, sur M6, France 2… 
La star de la rentrée : c’est le s’cool 
bus ! Ce bus à pédales 
qui conduit vos enfants 
à l’école a du succès ! 
Vous ne le connaissez 
pas encore ? Rdv ici : 

Surf it !Post it !

Share it !

Play it !

JOURNÉES DU 
PATRIMOINE
Près de 
2 000 personnes ont 
assisté aux Journées 
Européennes du 
Patrimoine au 
Château de Gaillon

#SeineEure
Suivez-nous sur X @AggloSeineEure
Aimez la page Facebook @Agglo Seine-Eure
Savourez notre Instagram @agglo_seineeure
Découvrez notre LinkedIn @Agglo Seine-Eure
Visionnez notre chaîne YouTube Agglomération Seine-Eure

ŒUVRE D’ART PRÈS DE L’EAU
Ponton ou proue d’un bateau ? Cette 
 œuvre en bois de robinier, installée à 
Martot, a été créée par l’Atelier 1 :1, dans 
le cadre d’une résidence d’artiste lancée 
par la Métropole de Rouen et l’Agglo 
Seine-Eure. Elle est destinée à égayer le 
parcours de la Seine à Vélo et offre un 
point de vue sur la rivière et le fl euve ! 

agglo-seine-eure.fr
d’infos sur :

Tweet it !

Tout « Ce qui nous lie » à l’artisanat 
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L’Agglomération Seine-Eure a toujours été une terre d’indus-
trie. La politique économique qui y est menée réunit toutes les 
conditions pour favoriser l’implantation et le développement 
d’activités. Bouquet de services aux entreprises, pépinières, 
dont une entièrement dédiée aux entreprises du numérique, 
zones artisanales, parcs d’activités (35 !), groupes de réflexion… 
Il faut néanmoins la confiance des entreprises en l’avenir pour 
que ces équipements et services trouvent une réelle utilité. Ces 
derniers mois, les investissements, tant dans le secteur privé 
que dans le secteur public, se multiplient. À Alizay, VPK investit 
170 M€ dans la production de cartons. MSD, à Igoville, a construit 
de nouvelles lignes de production de produits vétérinaires pour 
40 M€. Toujours dans le secteur pharmaceutique, Fresenius 
Kabi à Louviers (35 M€), Sanofi (250 M€) et CFAO Healthcare 
(40 M€) à Val-de-Reuil poursuivent leurs investissements dans 
leur outil de production. Les autres secteurs d’activités ne sont 
pas en reste. L’artisanat d’art, représenté par Hermès ou Cuir 
du Vaudreuil, érige de nouveaux locaux. Dans l’agroalimen-
taire (Alland et Robert, Barry Callebaut), la recherche (Aptar), 
les énergies (Ionity, Veolia, Dumouchel), la logistique, la gestion 
de clientèle (Apple Wood), et même le militaire (DGA TH), rare-
ment les entreprises se sont si bien projetées dans l’avenir. En 
se développant, elles entretiennent une dynamique de créa-
tion d’emplois qui se répercute chez leurs sous-traitants. En 
diversifiant ses écosystèmes économiques, et en favorisant la 
création d’emplois non délocalisables, l’Agglo les aide à être plus 
résistantes face aux crises et maintient sa place de premier 
pôle économique de l’Eure.

Ces entreprises 
qui ont confiance 

en l’avenir

40 600
emplois

4 700
entreprises en Seine-Eure



Le dossier
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#1 UNE AIDE DANS 
LES PROCÉDURES 

D’URBANISME
Avant même l’implantation d’entreprises, 
l’Agglo est au côté du porteur de projet pour 
toutes les procédures d’urbanisme. Elle 
l’accompagne dans la mise en œuvre du 
permis de construire, dans ses entretiens 
avec le service urbanisme et foncier si 
nécessaire, avec les services techniques 
et les élus de la commune concernée, mais 
aussi avec la Dreal et le Sdis. Objectif : 
lever tous les freins qui pourraient bloquer 
le projet d’implantation.

#2 MIEUX INFORMER 
POUR MIEUX DÉCIDER

Toutes les informations sont utiles avant 
de se lancer dans la création d'entreprise. 
La direction de l'Économie, l'Emploi et la 
Formation de l’Agglo dispose d’études 
sur le bassin d’emploi, le potentiel de 
recrutement, les offres de formation, la 
concurrence, et tout ce qui peut aider 
à prendre une décision éclairée. Des 
permanences sont assurées par la CCI 
Portes de Normandie et la CMA à la 
Pépinière 4.0 à Louviers.

#3 UN SERVICE 
IMPLANTATION 

SUR TOUS LES FRONTS
À la recherche d’un terrain, de locaux, d’un 
atelier ? Les chargés de mission cherchent 
l’emplacement idéal, selon un cahier 
des charges précis. L’Agglo aménage 
des parcs d’activités généralistes ou 
spécialisés comme Pharmaparc. Elle 
dispose de lotissements d'activités 
comme les Lacs 1 et 2 ou les Champs 
Chouette, et d’imposantes parcelles 
parfaitement adaptées à la logistique 
ou à l'industrie, comme les Ecoparcs à 
Heudebouville. Grâce à ce large éventail 
de propositions, l’Agglo peut répondre à 
toutes les demandes. imc@seine-eure.com

#4 ACCOMPAGNER 
LE RECRUTEMENT

Pour const i tuer  une équipe de 
collaborateurs, l’Agglo est aussi au côté 
de l’entrepreneur : définition des besoins, 
diffusion des offres d’emploi, mobilisation 

des partenaires emploi et formation, 
etc. Elle a mis en place une plateforme 
entièrement dédiée aux offres d’emploi 
sur le territoire : emploi.seine-eure.com. 
Ce site met en relation les différents 
intervenants du monde du travail : 
entreprises, cabinets de recrutement, 
demandeurs d'emploi... Le moyen le plus 
direct de trouver des collaborateurs qui 
habitent le territoire ! emploi.seine-eure.com

#5 UNE MISE EN RÉSEAU 
DES ACTEURS

Parce qu’il est souvent bon de pouvoir 
échanger avec d’autres professionnels qui 
rencontrent les mêmes problématiques, 
de confronter ses points de vue, des 
groupes de réflexion thématiques ont 
été créés, comme les rencontres RH ou 
le club des entreprises de l’industrie 
du futur 4.0. L’Agglo organise un salon 
« Décarbonons en Seine-Eure » dont la 
3e édition aura lieu le 28 novembre 2023.  
La mise en réseau passe aussi par les 
groupements interprofessionnels comme 
le Gillev, le Givape, le Giga et l’association 
des Entrepreneurs Seine-Eure. Enfin, 
les entreprises qui veulent favoriser 
l’économie circulaire et solidaire ont leur 
chargée de mission dédiée.

#6 L’ORIENTATION 
DES JEUNES VERS 

LES MÉTIERS EN TENSION
Des entreprises peinent à recruter car 
certains métiers sont méconnus. Pourtant, 
les chaudronniers, soudeurs, menuisiers 
sont activement recherchés. Pour aider 
les collégiens à faire un choix d’orientation 
pertinent, le service Emploi-Formation de 
l’Agglo organise des visites d’entreprises, 
pour les 4e, 3e et les lycéens. Une expérience 
souvent riche d’enseignements et qui aide 
quand il faut choisir une formation post-
collège ou post-bac.

#7 UNE PREMIÈRE 
APPROCHE AUX 

MÉTIERS DE LA MAIN
Grâce à la fondation d’entreprise Hermès, 
le programme « Manufacto, la fabrique des 
savoir-faire », permet à certains collégiens 
de vivre une expérience particulièrement 
intéressante. Pendant une année scolaire, 

un artisan d’art intervient dans leur 
établissement pour réaliser avec eux un 
objet qu’ils peuvent personnaliser. Au 
cours de sa réalisation, ils découvrent des 
gestes manuels qui susciteront peut-être 
des vocations.

#8 METTRE LE PIED 
À L’ÉTRIER AVEC LES 

HÔTELS D’ENTREPRISES
Les hôtels d’entreprises Les Saules et Les 
4 Soleils à Val-de-Reuil, la Pépinière 4.0 
à Louviers aident au démarrage quand 
généralement un bureau suffit. Les frais 
sont minimisés par un accueil et des 
services communs. Un bon moyen de tester 
son produit ou son service, d’échanger 
avec d’autres jeunes entrepreneurs, avant 
de voir plus grand.

#9 UN ACCUEIL 
PERSONNALISÉ 

DES SALARIÉS
Difficile de trouver un logement quand on 
ne connaît pas la région où l’on vient d’être 
embauché. Le service Arsène s’occupe 
des recherches à votre place ! Il se met 
en relation avec différents services de 
l'Agglo, dont Sandra Simoes, chargée de 
mission Service aux salariés. Après une 
description de ce que vous cherchez, 
elle fera des propositions de logement. 
Elle facilite aussi le retour à l’emploi du 
conjoint, renseigne sur les centres de 
loisirs, les modes de garde, les transports 
en commun. Un service sur mesure et 
gratuit ! vivre-en-seine-eure.fr

#10 DEUX CRÈCHES 
INTERENTREPRISES

L’Agglo dispose de deux crèches 
interentreprises : Cascadine, à Louviers 
(70 berceaux) qui fonctionne en horaires 
atypiques (5h30 – 22h30) et Casibulle, 
à Val-de-Reuil (30 berceaux). Au pôle 
Enfance qui ouvrira à Pont-de-l’Arche 
en 2024, 5 berceaux sont réservés aux 
salariés. Ceux dont les entreprises ont 
réservé des emplacements peuvent donc 
y inscrire leur petit. Les inscriptions à ces 
crèches sont gérées, par délégation de 
service public, par la structure Les petits 
chaperons rouges. lpcr.fr 

L’Accompagnement de l’Agglo
en 10 points
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Quand le biogaz nous fait avancer

La décarbonation fait partie des préoccupations de l’Agglo et des 
entreprises de son territoire. Engie Solutions construit une station Gaz 
Naturel Véhicule (GNV), à Heudebouville. C’est l’opportunité pour les 

véhicules professionnels de réduire leur impact environnemental.

P arler de station essence 
sera de moins en moins 
exact. Il faudra bientôt 
parler de station mul-

ti-énergies. L’avenir sera au mix 
énergétique » pense Olivier Brunet, 
chargé de prospection immobilière 
chez GNVERT, l’offre de mobilité 
gaz naturel d’Engie Solutions.
L’enseigne a prévu l’ouverture, 
courant 2024, d’une station gaz 
naturel pour véhicules, distribuant 
du Biométhane (BioGNC), issu de 
la méthanisation des déchets. 
Elle s’étendra sur 7 200 m2, à Eco-
parc 2. Il est prévu un démarrage 
des travaux entre fin 2023 et début 
2024, pour une durée de 6 mois. 
Accompagnant les territoires 
pour accélérer leur transition 
énergétique et mieux associer 

performance économique et éner-
gétique, Engie Solutions exploite 
en France 60 stations distribuant 
du gaz naturel pour véhicules 
(GNV). Le groupe voit le territoire 
Seine-Eure comme l’emplacement 
idéal « entre Le Havre et Paris, 
à proximité de l’autoroute et 
des plateformes logistiques qui 
génèrent du trafic routier » sou-
ligne Olivier Brunet.

15 à 80 % de gaz 
carbonique en moins
Le GNV répond particulièrement 
aux besoins de la mobilité lourde 
et intensive : bennes à ordures, bus 
ou encore camions. Décliné sous 
deux formes, le GNL (Gaz Naturel 
Liquéfié) et le GNC (Gaz Naturel 
Comprimé), il offre à ses usagers 

une autonomie de 500 à 1 500 km 
et une durée de chargement égale 
aux pleins classiques. Il garan-
tit 15 % de réduction de CO2 par 
rapport au diesel (80 % dans sa 
version bio), des émissions de 
particules fines quasiment nulles 
et une diminution de 50 % des nui-
sances sonores*.
Le choix du GNV est aussi le moyen 
d’accéder aux zones à faibles 
émissions qui se développent 
dans les agglomérations, comme 
la Métropole de Rouen, grâce à 
leur classification Crit’Air 1.
L’usage du BioGNC contribue aussi 
au développement de la filière de 
la méthanisation, créatrice d’em-
plois locaux et non délocalisables.

* Source AFGNV

«

La future station d'Heudebouville 
telle qu'elle devrait se présenter
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Son énergie au service 
de l’électrique

Après l’électricité, Guillaume Dumouchel a créé l’entreprise Dumouchel Énergie 
à Heudebouville. Les particuliers rechargent leur voiture électrique et, depuis cet 

été, les professionnels viennent brancher leurs utilitaires et leurs poids lourds.

L e nombre de voitures électriques augmente 
5 fois plus vite que le nombre de stations 
de recharge. Avec le futur échangeur qui 
s’aménage juste à côté, nous voulons 

passer progressivement de 6 points de charge à 20, 
en deux ans » annonce Guillaume Dumouchel.
Implanté au Satellite, sur Ecoparc 1, l’entrepreneur 
s’est rapproché des entreprises voisines et leur pro-
pose des charges très rapides pour s’adapter à leur 
besoin. « Un véhicule professionnel ou un poids lourd 

ne peut pas être immobilisé trop longtemps. Actuel-
lement un utilitaire peut faire le plein en 15-20 min et 
un poids lourd en 2h. Avec les futures bornes, il sera 
possible de le recharger en 40 min » indique le chef 
d’entreprise. Avec un grand parking qui permet de se 
garer facilement, près de l’autoroute A13 et du futur 
échangeur, dans un parc d’activités, bien situé par 
rapport aux autres stations de recharge, cette nou-
velle station a de sérieux atouts. Pour multiplier la 
fréquentation, Guillaume Dumouchel a décidé de ne 
pas facturer les frais de stationnement (ce qui se fait 
habituellement), d’assurer un flux à 100 % à chaque 
point de charge et d’avoir un prix du kW/h très attrac-
tif : environ 0,49 € quand les tarifs vont de 0,70 € à 
1,30 € ailleurs. Enfin, il a lancé une étude pour installer 
des panneaux photovoltaïques sur son bâtiment de 
2 000 m2 et réinjecter l’énergie solaire dans ses sta-
tions de recharge.

«

d’infos
Dumouchel Énergie :  
3 allée des Tilleuls, Le Satellite, 
Ecoparc 1, Heudebouville

Depuis cet été, VPK fabrique du carton 
ondulé recyclé sur l’ancien site Double A, 
à Alizay. L’entreprise avait racheté la 
machine à papier de Double A et l'a 
adaptée à la production de carton. VPK 
peut désormais fabriquer des cartons, 
à partir de vieux papiers, spécialement 
conçus pour la vente en ligne et la 
logistique. Elle utilise, pour son process 
de production, la chaleur issue de la 
chaudière biomasse de BEA. À Alizay, 
un site d’économie circulaire est né !

l’info
feelgood

Guillaume Dumouchel a conçu une station 
de recharge pour particuliers et professionnels
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Métiers de la main 
métiers de demain

Avec La Fabrique des métiers d’art, l'écrin des métiers d'art en Seine-
Eure, les métiers de la main et du luxe se révèlent. De belles entreprises 

s’agrandissent, s’implantent et perpétuent un savoir-faire ancestral.

E ntre patrimoine et métiers d’art, la fron-
tière est parfois mince et personne ne s’en 
plaindra. Le Carré St-Cyr au Vaudreuil, à la 
fois lieu d'exposition dans l'ancienne église 

St-Cyr, ateliers pour artisans d'art et jardin, met en  
valeur des œuvres uniques. Elles sont les créations 
de professionnels qui ont patiemment travaillé leurs 
gestes, année après année, pour les rendre parfaits. 
Ce souci de la perfection se retrouve dans des entre-
prises du luxe qui ont choisi le territoire Seine-Eure 
pour se développer. Les articles de maroquinerie et de 
sellerie des deux manufactures d’Hermès sont expor-
tés dans le monde entier et perpétuent le savoir-faire 
français. Au Vaudreuil, la production de parfums 
s’étend dans de nouveaux ateliers.

Un savoir-faire français
Le parc d’activités Ecoparc 2, à Heudebouville, 
accueillera Cuir du Vaudreuil à l’été 2024. Les actuels 
locaux d’Heudreville-sur-Eure sont désormais trop 
exigüs pour faire face au développement de l’activité. 
Le futur bâtiment de 3 400 m2, en cours de construc-
tion, permettra de donner plus d’essor à la fabrication 
d’articles de maroquinerie, ceintures, sacs, acces-

soires en cuir pour le compte de grandes maisons 
de luxe. « Développer la maroquinerie nécessite une 
force de réponse d’une centaine de maroquiniers 
supplémentaires » annonce Thibault Schockert, diri-
geant de la société. L’effectif, de 56 personnes, doit 
grimper à 250 collaborateurs à terme. L’entreprise 
souhaite aussi lancer une activité de bijoux. Rester 
sur le territoire Seine-Eure semblait être une évidence 
pour Thibault Schockert. « Nous sommes idéalement 
placés entre Paris, où se trouve notre clientèle, et le 
reste de la Normandie. Près des réseaux routiers et 
ferroviaires, nous sommes proches de nos clients et 
facilitons les trajets de nos salariés. »
Enfin, La Malle Bernard a déposé un permis de 
construire pour s’installer au Hub, à Louviers, dans un 
bâtiment de 1 000 m2. Le souhait du dirigeant, Daniel 
Bizet, qui a racheté cette entreprise fondée en 1846, est 
de perpétuer la tradition des malles transatlantiques, 
tout en s’affirmant bien dans son époque, avec des 
bagages connectés et écoresponsables. 

fabriquemetiersdart.fr
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La pharmacie en bonne santé

L’industrie pharmaceutique a fait du territoire Seine-Eure 
son terreau où croître. Trente ans plus tard, elle s’y développe 

encore grâce à des entreprises qui continuent à investir.

L e 6 septembre, Sanofi a 
inauguré la plus grande 
unité de production de 
vaccins contre la grippe 

d’Europe. Le nouveau bâtiment 
B52, de 8 700 m2, permet d’aug-
menter la production de 40 %. 
Le site de Val-de-Reuil fabri-
querait 150 millions de doses, 
soit 60 % de la production mon-
diale de Sanofi. Le groupe a 
investi 200 M€ dans cette nou-
velle unité, auxquels s’ajoutent 
50 M€ pour relocaliser plusieurs 
étapes de la fabrication du 
vaccin contre la grippe, Efluelda, 
destiné aux plus de 65 ans. Si 
Sanofi est un acteur de longue 
date du territoire, CFAO Health-
care (Eurapharma) a décidé de 
s’y implanter fin 2024. La « phar-
macie de l’Afrique » regroupe 
les activités de ses 2 sites de 
Grand-Quevilly et Grand Launay 
au sein d’une nouvelle plate-
forme logistique de 44 000 m2 au 
cœur de Pharmaparc à Val-de-
Reuil. Elle sera opérationnelle 
fin 2024. Avec 500 laboratoires 
fournisseurs, 40 sites de distri-
bution sur le continent africain, 
CFAO Healthcare avait besoin 
d’un nouveau site logistique qui 
lui permette d’anticiper son fort 
développement. Le site de l’Agglo 
Seine-Eure accueillera 150 per-
sonnes au démarrage (dont le 
personnel actuel) et sera dédié à 
la distribution de médicaments 
vers plus de 22 pays d’Afrique 
subsaharienne et 6 territoires 
français d’outre-mer. « Ce nou-
veau site viendra renforcer notre 
écosystème pharmaceutique et 

nous permettra d’absorber l’aug-
mentation de nos activités qui 
sont en plein essor. Merci aux par-
tenaires qui nous accompagnent 
dans ce beau projet » a déclaré 
Jean-Marc Leccia, PDG de CFAO 
Healthcare lors de la pose de la 
première pierre, en juillet dernier.

Confiance en l’écosystème 
pharmaceutique
Fresenius Kabi à Louviers, MSD 
à Igoville doivent aussi absorber 
une recrudescence d’activité et 
s’appuient sur la vitalité de l’éco-
système pharmaceutique de 
l’Agglo Seine-Eure pour repous-
ser les murs, investir dans de 
nouvelles lignes de fabrication et 
recruter. « L’empreinte carbone 
diminue quand fournisseurs et 
donneurs d’ordre sont situés 
dans le même périmètre géo-

graphique » fait remarquer Paul 
Bernier, dirigeant de JCL Ingénie-
rie. L’entreprise a déménagé sur 
le parc d’activités Les Lacs 2 à 
Val-de-Reuil et s’est agrandie 
pour relocaliser toutes les phases 
de fabrication et de montage de 
ses machines spéciales pour la 
pharmacie (et autres secteurs 
d’activités). « Nous ne concevons 
que des moutons à 5 pattes, et les 
industries pharmaceutiques du 
territoire Seine-Eure apprécient 
notre expertise, notre souplesse 
et notre réactivité » souligne 
Paul Bernier. De l’entreprise de 
20 salariés (effectif que souhaite-
rait atteindre JCL Ingénierie) aux 
2 200 collaborateurs de Sanofi, le 
secteur de la pharmacie montre 
par ses investissements et ses 
recrutements la confiance qu’il 
porte dans le territoire Seine-Eure.

Sanofi, l'un des fleurons de l'industrie pharmaceutique en Seine-Eure
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Ces entreprises qui 
se développent

Dans de nombreux secteurs d’activités, des entreprises poursuivent 
leurs investissements et leur développement. Exemples.

Candor : La propreté 
prend de l’éclat
Candor, leader de la propreté 
et dont le siège social est à 
Val-de-Reuil, a acquis le 1er 
juillet la société PNS, à la suite 
du départ à la retraite de 
son dirigeant depuis 45 ans, 
Thibault Prevoteau. Spécialiste 
de la propreté au Havre, PNS 
emploie 500 personnes, qui 
intègrent donc le groupe Candor. 
Après avoir acquis Ternett en 2012, 
Jean-Philippe Daull, PDG de Candor, a procédé 
à un certain nombre d’opérations de croissance 
externe sur le territoire normand : Ernett (Rouen), 
Eclanet (Dieppe) CréaBat (Caen) et Dakin (Dieppe) 
et aujourd’hui PNS (Le Havre). Depuis l’Agglo 
Seine-Eure, près de l’autoroute A13, de la gare 
SNCF de Val-de-Reuil, la direction de Candor 
peut facilement rejoindre l’ensemble des sociétés 
et rester proche des 2 300 collaborateurs. Cet 
effectif et son chiffre d’affaires de 42 M€ font de 
Candor le n° 1 de la propreté en Normandie.

Veragrow : Une levée 
de fonds de 1 M€
Veragrow possède 25 millions de travailleurs de 
l’ombre : des vers de terre ! Installée aux Hauts 
Prés, le site d’agriculture biologique de l’Agglo 
Seine-Eure, la start-up normande fabrique des 
biostimulants agricoles à base de lombricompost. 
Ils sont utilisés par des agriculteurs qui cherchent 
à limiter les intrants chimiques au profit de produits 
biologiques. La gamme Veragrow accroît la qualité 
et les rendements des cultures tout en améliorant 
l’empreinte environnementale de l’agriculture. 
La jeune entreprise, créée en 2019, a obtenu une 

levée de fonds de 1 M€ d’un consortium 
d’investisseurs. 2 M€ devraient être 

mobilisés en 2023 avec l’aide des 
banques et des investisseurs pour 

accélérer le déploiement des 
solutions innovantes en France 

et à l’étranger. La levée de 
fonds va aussi permettre 
de renforcer les équipes 
techniques et commerciales.

DGA Techniques hydrodynamiques :  
une vague d’investissements

 d’infos 
groupecandor.com

 d’infos
veragrow.fr

Si les entreprises privées sont 
nombreuses à investir, le public n’est 
pas en reste. Le ministre des Armées 
Sébastien Lecornu, en visite chez 
DGA Techniques Hydrodynamiques 
(DGA TH) en septembre, a annoncé 
un investissement de 50 M€ 
pour la modernisation du site. Le 
bassin d’essais des carènes, les 
infrastructures générales et les 

recrutements devraient profiter 
de cette enveloppe. Elle permettra 
aussi de conserver la souveraineté 
française en matière de sécurité 
maritime militaire. Avec cet 
investissement, l'État montre sa 
confiance dans les équipements 
de l’Agglo Seine-Eure. Ces travaux 
auront aussi des répercussions 
positives sur l’économie du territoire.
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Ludovic Issartelle,
un golfeur à PAR

Gaillonnais dans l’enfance, Ludovic Issartelle a parcouru le monde avant de 
revenir s’établir dans cette ville, il y a 10 ans. Passionné de golf depuis 20 ans, 

qu’il pratique en loisirs, en compétition et en équipe, il occupe le poste de vice-
président de celui de Gaillon depuis 4 ans, au côté de Pascal Moreau (président) 
et au sein d’une équipe multi- compétente de 12 bénévoles. Impliqué dans la vie 
de la cité, il est aussi administrateur du centre social Condorcet, qui gère une 

grande partie des activités sociales et d’animations jeunesse de la ville.

La qualité que vous 
préférez chez un homme 
ou une femme
L’humour, on peut tout dire (ou 
presque) grâce à ce trait de 
caractère.

Votre principal trait 
de caractère
Passionné et engagé dans tous 
les projets que je mène tant sur le 
plan personnel que professionnel.

Votre occupation préférée
Voyager et jouer au golf en 
famille.

Votre sport préféré
Le saut à la perche… Non je plai-
sante, le golf bien sûr !

Votre couleur préférée
Le bleu dans toutes ses déclinai-
sons : ciel, nuit, marine, azur…

Le lieu dans l’Agglo Seine-
Eure que vous préférez
Les villages du bord de l’Eure, 
pour leur  authenticité, esthé-
tisme, tranquillité.

Votre rêve de bonheur
Que le repas du dimanche midi 
en famille et entre amis soit éter-
nel.

Vos projets professionnels 
en cours
Je suis directeur du mécénat de 
la Fondation d’entreprise Orange 

pour l’Afrique. Je suis en charge 
des actions philanthropiques de 
la Fondation dans 13 pays. Les 
actions que nous y menons sont 
basées sur l’accès pour tous à :
•  L'Éducation (écoles numériques 
pour les élèves d’écoles primaires 
publiques)
• La Santé sur toutes les problé-
matique liées à l’autisme
• La Culture (littérature,  festivals 
musicaux)
Je me déplace souvent en Afrique 
pour rencontrer les partenaires 
et les bénéficiaires des projets 
que nous fi nançons.

Vos projets futurs
Accompagner les projets pro-
fessionnels de mes deux fi ls. L’un 
étudie actuellement à l’étranger 
et l’autre est entré en septembre 
en Sport- Études Golf.

Vos héros dans la vie réelle
En famille : mes parents, mon 
épouse, mes enfants. En 
politique : Nelson Mandela.
En musique :  Serge 
Gainsbourg et Juliette 
Armanet (ils auraient 
fait un beau duo !). 
Au cinéma : Gilles 
Lellouche et Char-
lotte Gainsbourg. 
En littérature : 
 Djaï l i  Amadou 
Amal (lauréate 
du Prix Orange du 

livre Afrique puis du Prix Gon-
court des lycéens 2020) avec Les 
Impatientes. En sport : Zinedine 
Zidane

Le don de la nature que 
vous aimeriez avoir
Voler (avec des ailes) pour pou-
voir s’évader et prendre de la 
hauteur.

Votre devise favorite
J’aime beaucoup et je m’inspire 
d’un proverbe africain : « Seul, on 
va plus vite mais ensemble, on va 
plus loin ». 

• La Santé sur toutes les problé-
matique liées à l’autisme
• La Culture (littérature,  festivals 

Je me déplace souvent en Afrique 
pour rencontrer les partenaires 
et les bénéficiaires des projets 

Accompagner les projets pro-
fessionnels de mes deux fi ls. L’un 
étudie actuellement à l’étranger 
et l’autre est entré en septembre 

Vos héros dans la vie réelle
En famille : mes parents, mon 
épouse, mes enfants. En 
politique : Nelson Mandela.
En musique :  Serge 
Gainsbourg et Juliette 

voir s’évader et prendre de la 
hauteur.

Votre devise favorite
J’aime beaucoup et je m’inspire 
d’un proverbe africain : « Seul, on 
va plus vite mais ensemble, on va 
plus loin ». 
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Des idées pour la fi n d’année
La fi n d’année, c’est pour bientôt ! Qu’il fasse froid ou doux, 

le territoire regorge d’activités ! Arsène et l’offi ce de tourisme 
Seine-Eure vous livrent quelques idées pour fi nir l’année en beauté.

Préparer Noël
Eh oui, Noël, c’est dans moins de deux 
mois ! Pour trouver des idées cadeaux, 
si possible locaux et artisanaux, rien 
de mieux que les marchés de Noël ! Ils 
débutent dès novembre, par exemple 
à St-Pierre-de-Bailleul (18 novembre), 
au Manoir, au Val d’Hazey et à St-
Pierre-du-Vauvray (26 novembre). Le 
3 décembre, vous pourrez même faire 
un marathon des marchés de Noël en 
vous rendant à Martot, Les Damps, 
Poses et Villers-sur-le-Roule ! Noël, 
c’est du sport ! Pour connaître toutes 
les dates : tourisme-seine-eure.com

S’amuser 
en famille
Vous aimeriez tant 
passer de bons moments 
avec les enfants, mais 
le temps vous manque. 
Plus d’excuse ! Les kits 
rallye, disponibles à 
l’offi ce de tourisme, 
vous incitent à redécouvrir une commune du 
territoire. Tout en résolvant une énigme, de manière 
ludique, succombez au charme d’Acquigny, 
La Saussaye, Louviers, ou Poses. 8 € le kit.

Se faire un 
resto à deux
Se retrouver à deux autour d’un 
bon repas, rien de plus simple ! 
Les bonnes adresses sont 
nombreuses. Diffi cile de toutes 
les énumérer et de faire un 
choix. L’Hostellerie d’Acquigny 
s’est néanmoins distinguée 
en recevant le trophée de 
l’accueil Gault & Millau.

S’amuser au chaud
Il pleut, il fait  froid : tous aux abris ! Pour ceux qui 
ont quand même besoin de se dépenser, le lancer de 
haches ou le  paintball indoor, à Val-de-Reuil,  apportent 
leur lot de petits frissons et  font perdre quelques 
calories. Pour ceux/celles qui veulent vraiment avoir 
chaud, le spa s’impose. Une parenthèse entre amis, 

pour prendre soin de 
son corps et de son 
esprit.  Le Champ de 
 l'Être, (La Croix-St-
Leufroy), le Manoir de 
Surville, Ô spa (Louviers) 
sont quelques-unes 
des bonnes adresses 
que recense l’offi ce de 
tourisme Seine-Eure !

L’hiver, on prend l’air !
C’est bien connu, le froid tue les microbes. 
Hop hop hop, on met une écharpe, un 
bonnet, et on sort ! Il n’y a que l’embarras 
du choix : randonner sur la côte des  Deux-
Amants à Amfreville-sous-les-Monts, 
en forêt de Bord, dans le parc du moulin 
d’Andé, sur les coteaux de Connelles… 
Vous n’arrivez pas à choisir ? Le kit rando 
donne plein d’idées. En vente 5 € à l’offi ce 
de tourisme, 10 rue du Maréchal-Foch à 
Louviers. tourisme-seine-eure.com 

Préparer Noël

vous incitent à redécouvrir une commune du 
territoire. Tout en résolvant une énigme, de manière 

Se faire un 
resto à deux
Se retrouver à deux autour d’un 
bon repas, rien de plus simple ! 
Les bonnes adresses sont 
nombreuses. Diffi cile de toutes 
les énumérer et de faire un 
choix. L’Hostellerie d’Acquigny 
s’est néanmoins distinguée 
en recevant le trophée de 
l’accueil Gault & Millau.

chaud, le spa s’impose. Une parenthèse entre amis, 
pour prendre soin de 
son corps et de son 
esprit.  Le Champ de 
 l'Être, (La Croix-St-
Leufroy), le Manoir de 
Surville, Ô spa (Louviers) 
sont quelques-unes 
des bonnes adresses 
que recense l’offi ce de 
tourisme Seine-Eure !
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Le bac noir une semaine sur deux
 À partir du 1er janvier 2024, la collecte des ordures 
ménagères s’effectuera une fois toutes les deux 
semaines dans 57 des 60 communes de l’Agglo. 
Tout le monde n’est pas concerné : les immeubles, 
les commerces de bouche, Louviers, Val-de-
Reuil, Gaillon et  l'hypercentre de Pont-de-l’Arche. 
Un nouveau calendrier de collecte, distribué 
en décembre, reprendra toutes les infos.

Les bennes papier acceptent les emballages
Quand un bac jaune ne suffi t pas, il est 
possible de déposer les emballages dans les 
bornes papier d’apport volontaire. Il y en a 
dans toutes les communes de l’Agglo !

Les biodéchets retournent à la terre
Les biodéchets (restes de table, épluchures,  etc.) 
représentent 30 % du volume des poubelles. 
Profi tez des résolutions du 1er janvier pour 
ne plus les mettre dans le bac à ordures. 

Plusieurs solutions sont proposées par l’Agglo :
• Le compostage.
 Pour les habitants :  pour l’achat d’un bac 
à compost, d’un lombricomposteur ou du 
bokashi, l’Agglo verse une aide correspondant 
à 100 % du prix d’achat, plafonnée à 150 €. 
Pour les  associations : l’Agglo fi nance l'aire de 
compostage partagé et les bio-seaux à hauteur 
de 800 €. Pour l’achat d’un poulailler collectif, 
la subvention est plafonnée à 2 500 €. L’achat 

des poules reste à la charge de l’association. 
Pour les professionnels (restaurants, ou autres 
structures qui produisent moins de 5 tonnes 
de biodéchets par  an) : l'aide pour l’achat d’un 
composteur ou  d'un lombricomposteur est de 
100 % du prix d’achat, plafonné à 100 €. 
+ d’infos : alexandra.duval@seine-eure.com

• Les poules. 
l’Agglo offre deux poules aux habitants de l’Agglo 
qui ne possèdent pas encore de poulailler. 
guillaume.bertin@seine-eure.com ou 02 76 46 03 43.

• L’aire de compostage partagée : 
Si vous ne voulez pas avoir votre propre bac 
à compost,  apportez vos biodéchets dans un 
jardin composteur. Cinq seront installés avant 
la fi n de l’année 2023 (Amfreville-sur-Iton, 
Herqueville et Léry), puis 30 par an et 150 à 
terme. Leur entretien et  leur fonctionnement 
seront confi és à une entreprise d’insertion.

Ce qui change 
au 1er janvier 2024

Dès l’année prochaine, la réglementation impose des modifi cations dans la collecte 
des ordures ménagères et matières recyclables. Petit tour d’horizon des nouveautés.

250
C’est le nombre de 
subventions demandées 
pour l’achat d’un bac à 
compost depuis le 1er janvier. 
Il y en avait eu 54 en 2022.

Le chiff re
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Pour que votre passage en déchèterie soit efficace
Les erreurs de tri dans les bennes peuvent nuire au recyclage des 
matériaux. Quelques conseils simples peuvent faciliter le passage 
des usagers, aider le travail de l’équipe de la déchèterie et garantir 
un bon recyclage. Rencontre avec les agents d’Alizay.

1

4

3

6

2

5

À la maison, 
séparer chaque 
déchet par type 
de matériaux : 
bois, plastique, 
métal, carton, etc.

Penser à ce qui peut 
encore connaître une 
seconde vie. Ces objets 
ou équipements ne vont 
pas dans une benne 
mais dans l’espace 
Réemploi, destiné à 
La Ressourcerie.

Charger la voiture en fonction 
de l’ordre des bennes pour 
éviter de faire des retours sur 
la piste et perdre du temps. 
Il est même possible de faire 
un petit tour pour visualiser 
les différentes filières.

Ne pas apporter ce 
qui n’est pas recyclé 
dans une déchèterie : 
médicaments, plaques 
d’amiante, animaux, 
emballages (ils vont dans 
le bac jaune), ordures 
ménagères (bac noir).

Montrer votre 
chargement à 
l'équipe de la 
déchèterie pour 
qu'elle vous oriente 
vers la bonne benne. 

Servez-vous ! À Alizay, 
un espace est réservé à 
ce qui peut encore servir 
et que la Ressourcerie 
ne prend pas quand 
ses stocks sont déjà 
trop importants : livres, 
jouets, petite vaisselle…

La déchèterie d’Alizay 
est la seule de la région 
à posséder 2 bennes 
Maison : une pour les 
objets et matériaux en 
bois (benne 6 : mobilier 
intérieur, literie, bricolage, 
jouets) et une autre pour 
les mousses, plastiques et 
multi-matériaux (benne 7 : 
matelas, canapé, tuyau 
d’arrosage, jouets en 
plastique, etc.). Une autre 
benne Bois accepte ce 
qui ne concerne pas la 
maison (construction, 
palettes, etc.).

De nouvelles bennes devraient 
prochainement être installées : une pour le 
placo et une autre pour les équipements de 
loisirs (paddle, casque de vélo, palmes, etc.) !

Recycler ses piles, 
c’est facile !
Toutes les piles et petites batteries se 
recyclent, y compris les rechargeables. 
Il suffit de les rapporter dans l’un des 
30 000 points de collecte Corepile 
(pour connaître le point le plus proche : 
jerecyclemespiles.com). Un geste pour 
l’environnement puisque 80 % des 
métaux sont extraits et réutilisés dans 
l’industrie. En revanche, il ne faut surtout 
pas les jeter dans le bac jaune (risque 
d’incendie dans le centre de tri). Écogeste : 
privilégiez les piles rechargeables, qui 
ont une durée de vie plus longue.

Le bon réflexe

Les bonnes pratiques

L'équipe de la déchèterie d'Alizay 
n'est pas avare de bons conseils !

7

l’info
feelgood
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L’Agglo se préoccupe de la santé des forêts. Elles couvrent 34 % 
du territoire, soit 18 326 hectares ! Voici quelques conseils d’automne.

Aux arbres citoyens !

Conseils pour  
se promener  
en forêt
Rester sur les sentiers balisés, ne pas 
fumer, faire attention aux jours de chasse 
(à retrouver sur le site de l’Agglo), ne pas 
toucher aux animaux (surtout les bébés 
car ils risquent d’être rejetés par leurs 
parents), garder son chien sous contrôle, 
ne pas arracher de plants. Même en 
l'absence de signalisation, les véhicules 
à moteur, même tout terrain, sont 
interdits sur les chemins forestiers non 
carrossables pour un véhicule de tourisme.

Pour éviter les feux 
de forêt, une nouvelle 

réglementation demande que les 
propriétaires qui se trouvent à moins 
de 200 m d’une forêt débroussaillent 
leur terrain sur 50 m autour de 
leur habitation. Les communes 
concernées pour le moment sont 
Louviers, Pont-de-l’Arche, Les 
Damps, Criquebeuf-sur-Seine, Léry, 
Terres-de-Bord, La Haye-Malherbe 
et Incarville. Renseignements 
auprès de votre mairie.

Le

L e dérèglement climatique a des 
conséquences sur nos forêts, et 
toutes les actions sont bonnes 
pour les préserver. « Nous savons 

que certaines espèces comme les hêtres 
souffrent particulièrement de la séche-
resse, précise Elsa Ettlinger, chargée de 
mission forêt et nature en ville, à l’Agglo. 
Planter des essences plus résistantes fait 
partie des actions à retenir. Pour préserver 
la biodiversité, l’ONF préconise par exemple 
de laisser de vieux arbres sur place, pour 
attirer les insectes et donc les oiseaux. » 
L’Agglo a aussi élaboré une charte fores-
tière (la 2e, qui couvre la période 2021-2026), 
définie autour de 4 axes : une gestion 
durable de la forêt qui prend en compte le 
dérèglement climatique, une valorisation 
des ressources, le développement du rôle 
social des forêts, la mise en œuvre d’une 
stratégie partagée avec d’autres parte-
naires. Ces thèmes se déclinent ensuite 
en actions. Une charte forestière est une 
démarche volontaire de l’Agglo et concerne 
tous les bois et forêts du territoire.
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Il y a un peu plus d'un an, le 30 septembre 2022, disparaissait Suzanne Lipinska. 
Depuis, son petit-fi ls Stanislas a repris le fl ambeau pour faire perdurer l’œuvre de sa 
grand-mère au Moulin d’Andé. Les projets ne manquent pas. Les ambitions non plus.

Un vent nouveau 
souffl  e sur le Moulin

S uzanne a créé le fonds de dotation Moulin 
d'Andé-Suzanne Lipinska en 2010 pour que 
ce lieu reste dédié à la culture sous toutes ses 
formes et ouvert à tous. Il a permis de récolter 

quelques dons pour faire vivre l’association culturelle, 
créée en 1962. Aujourd’hui, l’équipe du Moulin d’Andé 
veut passer à la vitesse supérieure. « Nous souhaitons 
que le fonds de dotation permette d’entretenir le site et 
que l’association culturelle l’anime » résume Stanislas 
Lipinski. Un diagnostic a en effet révélé la fragilité 
des piles en pierres qui soutiennent le Moulin, 
mais aussi l'état de dégradation avancé 
de ce Monument Historique classé. La toi-
ture est à refaire ainsi que les charpentes 
et maçonneries.  « On ne peut plus se 
permettre de  "rafi stoler". Maintenant, 
il est urgent de passer à un projet de 
rénovation de grande envergure, à une 
opération à cœur ouvert ! C’est notre 
outil de travail. Ce monument majeur 
du patrimoine de l'Eure et de l'Agglo doit 
perdurer. En plus de l’aspect patrimo-
nial, les artistes viennent en résidence 
ici, répètent, jouent. Ils doivent le faire 
dans de bonnes conditions » estime 
Stanislas.

Quatre festivals par an
Pour l’aider dans cette mission, il a fait une recrue de 
choix, Delphine Butelet, auparavant chargée de la 
valorisation du patrimoine à l’Agglo. Elle est aujourd’hui 
responsable du développement et des partenariats 
pour le fonds de dotation. « Nous recevons un important 
soutien du Département en premier lieu, mais aussi de 
 l'État et de la Région. Avec le fonds de dotation, nous 
voulons aussi toucher les particuliers et les entreprises, 

qu’elles soient locales ou nationales » annonce 
Delphine. En parallèle, Stanislas veut enrichir 
la programmation culturelle. « Nous aimerions 

recréer 4 festivals (un par saison), proposer 
du théâtre mais aussi de la danse pour un 
programme riche et diversifi é. Nous vou-
lons nous appuyer sur la programmation 
culturelle pour accueillir tous les publics, 
notamment les salariés d’entreprises, qui 
souhaitent être partenaires du Moulin » 

présente Delphine. Suzanne a toujours 
eu des projets ambitieux, qui reposent 
désormais sur les épaules de Stanislas et 
de son équipe. « Nous préserverons l’esprit 
du Moulin, tout en nous inscrivant dans 
l’époque actuelle, résume Stanislas. J’en ai 
fait la promesse à ma grand-mère. »

des piles en pierres qui soutiennent le Moulin, 
mais aussi l'état de dégradation avancé 
de ce Monument Historique classé. La toi-
ture est à refaire ainsi que les charpentes 

qu’elles soient locales ou nationales
Delphine. En parallèle, Stanislas veut enrichir 
la programmation culturelle. « 

recréer 4 festivals (un par saison), proposer 

eu des projets ambitieux, qui reposent 
désormais sur les épaules de Stanislas et 
de son équipe. « 
du Moulin, tout en nous inscrivant dans 
l’époque actuelle
fait la promesse à ma grand-mère. 
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Depuis 1998, le Moulin d’Andé abrite le Centre des  Écritures Cinématographiques (CECI), 
un lieu permanent de réfl exion sur les écritures du cinéma. Près de 100 cinéastes viennent 
y travailler leur projet chaque année et un concours de scénario de court métrage y est 
organisé par le Département de l’Eure. Sur ce modèle, l’équipe du Moulin voudrait créer 
un centre des études littéraires (CELI) pour y accueillir des écrivains. Les livres et leurs 
auteurs ont toujours été présents au Moulin : Maurice Pons y a passé toute sa vie et écrit 
l'ensemble de son  œuvre, Georges Perec y a rédigé « La Disparition » ou plus récemment 
Salomé Saqué a terminé « Sois jeune et tais-toi » qui cartonne dans les librairies. « Les 
lauréats d’un concours d’écriture se verraient offrir des jours de résidence au Moulin, 
avec des conseils de professionnels, présente Stanislas Lipinski. Ils pourraient confronter 
leurs problématiques communes, s’entraider. Au Moulin, on n’est plus seul à être seul ! »

Après le cinéma, la littérature ?

Le

300
C'est le nombre de mètres 
linéaires de rocailles 
qui composent le parc. 
 Celles-ci imitent la nature 
(rochers, troncs d'arbres) 
et sont les témoins de 
cette architecture rustique 
de la fi n du XIXe siècle. 
 Certaines, très  dégradées 
ont pu être  restaurées en 
2022 grâce à la Mission 
Stéphane Bern, de la 
Fondation du patrimoine 
et de la Direction régionale 
des affaires culturelles. 
Il reste la rénovation 
du kiosque de bord de 
Seine, qui permettra de 
proposer un nouveau lieu 
propice à la création.

Le chiffre

Recréer un esprit "village"
Le projet de rénovation prévoit de réaménager les structures 
d'hébergement pour accueillir des groupes de différentes tailles. 
Aujourd'hui, le Moulin propose une vingtaine de chambres en bord 
de Seine. D'autres espaces d'accueil existent sur les hauteurs du 
parc, près du théâtre. La confi guration des bâtiments permet de 
recréer un esprit village puisqu’ils entourent une petite place. Le 
projet d'ensemble peut compter sur l'expertise de 3 architectes : 
Marie Caron pour la partie classée du Moulin et le parc inscrit, 
Philippe Maffre pour les dépendances et Philippe Demougeot 
pour la rénovation de la maison des serres (20 couchages). 
Actuellement, le Moulin propose environ 35 couchages.

Recréer un esprit "village"
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Sam 21/10 > 
Dim 5/11

Gailloween
Château de Gaillon

Ven 3 > Dim 5

Festiv’art
Louviers, Hub Expo 
& Congrès, 3 €

Sam 4 – 18h

Mois du fi lm 
documentaire
Petite Fille

Pont-de-l’Arche, médiathèque 
La Passerelle, gratuit

Dim 5

La ronde 
des Damps
Course en forêt 9 ou 15 km

Les Damps, forêt de Bord
Insc : mairie@lesdamps.fr
02 35 23 03 76, 8 €

Ven 10 – 21h

Concert
Ben Herbert Larue

Le Val d’Hazey, espace 
Marcel-Pagnol, 13 € > 15 €

Ven 17 – 21h

Humour
Olivier de Benoist

Le Val d’Hazey, espace 
Marcel-Pagnol, 25 € > 30 €

Sam 11 > Dim 12
Sam 18 > Dim 19
19h (sam), 15h (dim)

Vaudreuil Folie’s
Spectacle avec 
les habitants

Le Vaudreuil, Pavillon 
des Aulnes
Avec dîner ou goûter : 18 € > 44 €

Dim 12

Expo 
champignons
Acquigny, salle André-Malraux

Sam 18 > dim 19

Tendance 
Mariage 
et Fêtes
Louviers, Hub Expo & 
Congrès, 3 €. Entrée 
gratuite à découper p. 12

Sam 18 – 10h30

Salon du 
vin et de la 
gastronomie
La Saussaye, espace animation

Sam 18 – 10h

Vente d’objets 
de Madagascar
Le Vaudreuil, gymnase 
des Tilleuls

Sam 18

Foire aux livres
Val-de-Reuil, lycée Marc-Bloch

Sam 18 – 18h30

Apéro concert
Groupe With us

Villers-sur-le-Roule, espace 
Armand Yvernaux, 15 €

Dim 19 – 9h30 > 12h30

Expo voitures 
anciennes
Incarville, parking Leclerc

Sam 25

Atelier 
création 
déco de Noël
Léry-Poses. 
Résa : 02 32 59 13 13

etes 
18 & 19 

Nov.
2023

Mariage &

Tarif 3€*

Gratuit pour les -18 ans
Hub Expo & Congrès
Louviers

 d’info sur www.hubexpocongres.com

évènement

évènement

évènement

Gratui
t

évènement

évènement

évènement

Gratui
t

évènement

évènement

évènement

Gratui
t

évènement

évènement

évènement

Gratui
t

évènement

évènement

évènement

Gratui
t
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Sam 25 – 17h30

Concert 
d'accordéon 
numérique
Gaillon, conservatoire

Dim 26

Bourse 
aux jouets
Martot, salle communale

Dim 26 – 10h > 13h

Troc aux plantes
St-Aubin-sur-Gaillon, espace 
Jean-Claude Bouillon

Dim 26 – 8h30

Bourse aux 
jouets anciens 
et modélisme
Le Vaudreuil, gymnase 
des Tilleuls

Dim 26 – 16h

Concert de 
la Ste-Cécile
Louviers, la Scène 5, 8 € > 12 €

Sam 3 > 
Dim 4 – 10h-18h

Salon Made 
in France
Louviers, Hub Expo 
& Congrés, gratuit

Ven 8 – 19h

Repas-concert
Musiques actuelles

Gaillon, conservatoire, 
résa : 02 32 52 85 78

Sam 9 – 17h

Concert de 
fi n d’année
Poses, église St-Quentin,

Sam 9 – 11h

Atelier créatif 
de Noël pour 
adultes
Pont-de-l’Arche, médiathèque 
La Passerelle, gratuit

Dim 10 – 15h

Ciné-concert 
Laurel et Hardy
Val-de-Reuil, théâtre 
de l’Arsenal, 5 €

Mer 13 – 15h

Spectacle à 
partir de 3 ans
Les 12 mois de Noël

Pont-de-l’Arche, Médiathèque 
La Passerelle, gratuit

Dim 16 – 17h

Concert de Noël
Gaillon, église

Ven 22 – 20h30

Concert 
X-Mas Party
Louviers, gare aux Musiques. 
1 entrée = 1 jouet

Sam 20

La nuit de 
la lecture
Louviers, médiathèque 
Boris-Vian

Ven 26 – 21h

Concert
Trois cafés gourmands

Le Val d’Hazey, espace 
Marcel-Pagnol, 35 €

évènement

évènement

évènement

Gratui
t

évènement

évènement

évènement

Gratui
t

Sam.6 - 10H

Conférence 
«Elboeuf et 
louviers cité 
drapières
> La saussaye, espace 
animation André-Maurais

Les marchés de Noël 

18/11 : St-Pierre-de-Bailleul

26/11 : Le Manoir, Le Val d’Hazey, 
St-Pierre-du-Vauvray

3/12 : Martot, Villers-sur-le-
Roule, Poses, Les Damps

15 au 17/12 : expo-vente d’Artisans 
du Monde au Moulin, Louviers

ven : 17h-21h, sam : 9h-19h, dim : 10h-18h

Ciné-concert 
Laurel et Hardy
Val-de-Reuil, théâtre 
de l’Arsenal, 5 €
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3 4 5 NOVEMBRE 2023

HUB EXPO & CONGRÈS
 LOUVIERS

MÉTIERS
D’

SALON

#FESTIVART


